
Alcaldes electos oficialistas 
piden trabajo transversal y 
diálogo a nuevo gobernador 

JEFES COMUNALES DE HUALPÉN, TALCAHUANO, HUALQUI, CORONEL Y CHIGUAYANTE

En vista de la reciente elección de la 
carta de Chile Vamos, Sergio 
Giacaman, como gobernador regio-
nal, es que una de las tareas perma-

nentes que tendrá durante su man-
dato es la relación con los alcaldes. 
Esto se dará justo en un momento en 
que, junto con el cambio de mando 

en el Gore, los municipios también 
acaban de concluir un proceso elec-
cionario, donde en muchos casos 
hay jefes comunales que vuelven al 

sillón edilicio o bien llegan por pri-
mera vez al cargo. Dentro de estos 
últimos, varios son de partidos ofi-
cialistas, identificados con la centro 

izquierda. De ahí que una de las pri-
meras proyecciones en la labor de 
Giacaman trata sobre el diálogo que 
tendrá con estos. 

Sergio Giacaman manifestó “total disposición” a espacios de encuentro con autoridades locales. 

POLÍTICA PÁGS.4-5

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

CIENCIA&SOCIEDAD PÁG. 13

Evalúan implementar un plan especial de fiscalización de 
empleos temporales para diciembre ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.14

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 16

UdeC refuerza autocuidado 
con la instalación de 
‘Solmáforos’ en su campus

FOTO: ESTEVAN PAREDES \ DIRCOM UDEC.

Artistas del Acero no 
cierra: incluyen a entidad 
en glosa presupuestaria 

FOTO: CLUB MANQUIMAVIDA.

DEPORTES PÁG. 18

Biobío 
se trajo  
3 oros del 
Nacional de 
Atletismo

Martes 26 de noviembre de 2024, Región del Biobío, N°6004, año XVII

ESPECIAL  |  Agricultura sustentable en el Biobío: Mujeres asumen liderazgo PÁGS. 10-11 Y 12



Opinión
2

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

MARISOL DURÁN SANTIS  
Rectora UTEM.

Cada 25 de noviembre es una fecha 
que nos recuerda la importancia de 
no bajar los brazos en torno a la lucha 
contra la violencia hacia las mujeres 
y niñas para el bien de todas las socie-
dades, así lo estableció la Organiza-
ción de Naciones Unidas hace ya 24 
años. 

En la actualidad, si bien hemos 
dado pasos concretos en avanzar en 
la erradicación de la violencia, sigue 
estando presente en nuestra cotidia-
nidad y el contexto actual nos mues-
tra un panorama desafiante. 

El próximo 2025 se conmemorará 
el 30º aniversario de la Declaración y 

sociales, culturales y políticos del 
contexto y al acelerado desarrollo 
científico y tecnológico que poco 
tiempo de adecuación nos permite. 
En todo ello, la mirada de género es 
fundamental, pues nos proporciona 
una visión de justicia, de igualdad y 
de no discriminación respecto del 
anhelado progreso. 

Detener la violencia contra las mu-
jeres puede tardar décadas si no ha-
cemos de esta problemática una preo-
cupación que nos incumbe a todos los 
sectores de la sociedad. Se trata de un 

esfuerzo mancomunado cuyos 
resultados más profundos son 

de largo plazo pues implican 
cambios culturales encaminados a 

desnaturalizar la violencia, los este-
reotipos y las estructuras jerárquicas 
de poder. 

Las universidades igualmente son 
fundamentales. La incorporación de 
las mujeres en el mundo del desarro-
llo académico, científico, del desa-
rrollo y promoción del conocimiento 
en general, es muy importante para la 
construcción de una sociedad más 
igualitaria que vaya aislando la posi-
bilidad del ejercicio de la violencia.

Plataforma de Acción de Beijing para 
poner fin a la violencia contra las 
mujeres, y a pesar de ello y de ser 
adoptada por 189 países, según datos 
de ONU Mujeres, al menos una de 
cada tres mujeres en el mundo sufre 
violencia de género. 

El efecto buscado con las fechas 
conmemorativas es generar visibili-
dad de aquellas problemáticas que 
afectan persistentemente a la socie-
dad de manera que la ciudadanía se 
sensibilice y adopte conductas pre-
ventivas y se avance en la profundi-
zación de las políticas en la ma-
teria, así como también del 
cambio cultural que se requie-
re para avanzar. 

En nuestro país, la dictación de la 
Ley 21369 del año 2021 marca un 
hito importante en materia de regu-
lación frente a hechos constitutivos 
de violencia de género, acoso sexual 
y discriminación de género en las ins-
tituciones de educación superior. 
Esta iniciativa es reconocida en otros 
países por su innovación.  

A pesar de la existencia de este 
marco normativo, debemos estar en 
permanente atención a los cambios 

La incorporación de las 
mujeres en el mundo del 
desarrollo académico, 
científico, y promoción del 
conocimiento, es muy 
importante para la 
construcción de una 
sociedad más igualitaria.

Un desafío pendiente

GENERAL RENZO MICCONO VILLABLANCA  
Jefe de Zona de Carabineros Biobío. 

Este 25 de noviembre se conme-
moró el Día Internacional de la Eli-
minación de la Violencia contra la 
Mujer, instancia propicia para re-
cordar a la ciudadanía que  Carabi-
neros de Chile en el año 2010 dispu-
so la creación de las Oficinas de 
Atención a Víctimas de Violencia 
en regiones, en las distintas unida-
des base del país, luego que diera 
efectivos resultados en la Región 
Metropolitana.  

Se trata de oficinas diferenciadas 
de los módulos de guardia, con 
el fin de dar privacidad a quien 
denuncia y a cargo de un fun-
cionario o funcionaria encarga-
dos de atender de forma discreta e 
integral tanto a víctimas como a tes-
tigos, puesto que han sido capacita-
dos en la materia y cuentan con la ex-
periencia necesaria para brindar la 
mejor orientación en el proceso a se-
guir. Si bien todos los funcionarios se 
encuentran capacitados para aten-
der un caso de violencia, los equipos 
que trabajan  en esa área, cuentan 
con las redes precisas para activar 
los protocolos de apoyo.  

Como Carabineros nos enfrenta-

círculo de violencia tan dramático 
que viven muchas familias.  

Recuerden también que contamos 
con el Fono Familia 149 y el 133 de 
emergencias donde pueden solici-
tar orientación y denunciar.  

Hoy mi llamado es a esas mujeres 
víctimas de violencia que viven en la 
Región del Biobío, confíen en sus Ca-
rabineros y denuncien, porque a par-
tir de ese momento contarán con un 
guía en el camino hacia un futuro 
próspero. Estamos preparados para 
ayudarlas a enfrentar esa etapa.

mos a distintos casos de violencia 
contra la mujer, existiendo procedi-
mientos en flagrancia en los cuales 
brindamos los primeros auxilios a 
la persona agredida y  muchas veces 
logramos la detención del agresor 
oportunamente. En otros casos reci-
bimos denuncias  de la víctima de 
forma discreta incluso a través de 
metáforas que hemos sabido detec-
tar, como la compra de una pizza o 
delivery, y también recibimos infor-
mación de familiares o testigos que 

buscan ayudar a esa víctima que 
muchas veces no se atreve a 
denunciar.   
Dependiendo de cada caso es 

cómo se abordan las acciones a se-
guir, trabajando en conjunto con 
otras Instituciones como Sernameg, 
Ministerio Público, Defensoría de la 
Niñez, Municipalidades, para brin-
dar un soporte integral que no solo 
brinde resguardo a las víctimas sino 
también apoyo sicológico, jurídico y 
social.  

Lo principal para nosotros como 
Institución es poder entregar orien-
tación y las herramientas necesarias 
a esa víctima para que salga de ese 

Lo principal para nosotros 
como Institución es poder 
entregar orientación y las 
herramientas necesarias a 
esa víctima para que salga 
de ese círculo de violencia 
tan dramático que viven 
muchas familias. 

Casos de Violencia  
contra la Mujer

Como cada 25 de noviembre se 
celebró el “Día del Técnico en En-
fermería de Nivel Superior”, TENS, 
con el objetivo de reconocer la de-
dicación con la cual ejercen día a 
día mostrando compasión al brin-
dar atención a los pacientes que re-
quieren de sus cuidados. 

Esta celebración generó en X 
que una gran cantidad de usuarios 
comentaran y reconocieran que 
trabajo que realizan los TENS. 

 
 

Ministerio de Salud 
@ministeriosalud 
En el Día del TENS, saludamos a 
todas y todos los trabajadores de 
la red asistencial publico y priva-
da. Agradecemos su labor en be-
neficio de la salud de las personas. 
 
Colegio Médico de Chile -  
Colmed Chile 
@colmedchile 
Saludamos a todas y todos los 
#TENS en su día, son pieza funda-
mental en los equipos de salud, 
agradecemos y reconocemos el 
gran trabajo que realizan en los 
centros sanitarios de nuestro país, 
con su entrega diaria en el cuida-
do de las y los pacientes. ¡Feliz día! 
 
Pablo @Pablo0875711286 
Quiero enviar un afectuoso saludo 
a todos mis colegas TENS en este 
día y espero que algún día nos su-
ban el sueldo por el arduo y difícil 
trabajo que entregamos día a día. 
¡Abrazos a todos! 
 
Guillermo @memocruzado 
Hoy 25 de noviembre es el “Día del 
Técnico Paramédico”. 
Hoy 25 de noviembre, se celebra a 
los Técnicos Paramédicos y a los 
Técnicos en Enfermería de Nivel 
Superior (TENS). Un saludo a to-
das y todos quienes se desempe-
ñan en la Atención Primaria de 
Salud a lo largo de todo el país. 
 
Soledad Osorio 
@solsitaosorio 
Hola buenos días un saludito a to-
dos mis compañeros del hospital 
clínico universidad de Chile feliz 
día a todas y todos los tens. 
 
Claudia @Claudiarrss 
Muy feliz día a todos los Tens que 
hacen una gran labor, pocas veces 
reconocida. Muchas felicidades en 
su día.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

No hay dudas que en toda unidad territorial es cla-
ve contar con servicios básicos que van desde 
el abastecimiento, salud y obviamente el de 
emergencias. 

Dentro de lo último, obviamente, que la labor de Bom-
beros es fundamental. Combate de incendios, accidentes 
de tránsito, etc, son parte de las labores de esta institución 
de voluntarios. 

En el sector Medio Camino de Talcahuano durante dé-
cadas ha operado una compañía bomberil. La Novena es 
parte del barrio, del paisaje y es prácticamente “un vecino 
más” de aquella zona de la ciudad que comienza a colin-
dar con Hualpén. 

Ahora, en vista de las mejoras vial en Avenida Colón, la 
entidad pasa por un importante problema: deben desalo-
jar su sede debido a la necesidad de ocupar ese espacio para 
las obras, cuestión que ha significado, incluso, la propia ex-
propiación por parte del Serviu,  para construir una de las 
etapas del Corredor de Transporte Público.  

 A pesar de que el terreno es propiedad del Serviu hace 
7 años y las obras del Corredor se iniciaron hace ya 2 años, 
los bomberos han permanecido en él, lo que actualmente 
es una dificultad para el avance de las obras. 

Por ello es que el Servicio de Vivienda y Urbanización 
pidió la Restitución Administrativa del sitio, mediante un 
oficio enviado a la Delegación Regional el pasado 13 de 

Bomberos, expropiación  
y transporte público

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Educación Parvularia  
  
Señora Directora: 

La Educación Parvularia ha 
recorrido un largo camino, con-
solidándose como una etapa 
clave en el desarrollo humano. 
Desde sus inicios, ha evolucio-
nado en función de los avances 
científicos sobre el progreso in-
fantil, y hoy es vista no sólo 
como un derecho, sino como 
una inversión esencial para el fu-
turo de niños y niñas. 

En sus orígenes (1837), el pe-
dagogo alemán Friedrich Froe-
bel fundó el primer kindergarten 
en Alemania. Su enfoque revolu-
cionó la educación, demostran-
do que los niños aprenden mejor 
en un entorno estimulante que 
fomente la exploración y el des-
cubrimiento. 

La educadora austriaca Leo-
poldina Maluschka lideró en 
Chile la creación del primer cur-
so de formación de kindergateri-
nas y el primer kindergarten po-
pular para niños y niñas de fami-
lias vulnerables. A principios del 
siglo XX, Montessori introdujo el 
concepto de los “ambientes pre-
parados”, donde los infantes son 
protagonistas de su aprendizaje, 

promoviendo la autonomía y la 
responsabilidad. Piaget, por su 
parte, destacó que el desarrollo 
cognitivo es un proceso gradual, 
donde los párvulos “construyen 
activamente” su conocimiento 
mediante interacciones con su 
entorno. 

A mediados del siglo XX, la 
Educación Parvularia fue reco-
nocida como un componente 
esencial en la formación del indi-
viduo. El informe de la UNESCO 
de 1949 denominado “La educa-
ción en el primer ciclo de la in-
fancia” marca a un hito en el re-
conocimiento global de la edu-
cación infantil como un derecho 
humano. Este período también 
contempló la incorporación de 
esta metodología educativa en la 
capacitación de profesionales 
universitarios y en los sistemas 
de enseñanza en Chile y otros 
países. 

Las investigaciones han de-
mostrado que un aprendizaje 
temprano de calidad tiene un 
impacto significativo en la re-
ducción de la pobreza y la desi-
gualdad social, especialmente 
en contextos vulnerables. Ade-
más, la educación inclusiva se ha 
fortalecido, garantizando que 

todos los niños y niñas, indepen-
dientemente de sus capacidades 
u origen socioeconómico, ten-
gan acceso a una educación de 
calidad. A pesar de los avances, 
persisten desafíos como la falta 
de recursos, una baja postula-
ción a las universidades y una ca-
pacitación insuficiente de los 
educadores en ejercicio. 

Por lo mismo, es fundamental 
seguir invirtiendo en esta etapa 
crucial de la enseñanza para 
construir sociedades más justas, 
inclusivas y preparadas para los 
retos del futuro. 
 
Leonor Cerda/Udla  
 
Votaciones  
  
Señora Directora: 

En los últimos cuatro años, los 
chilenos hemos sabido de vacu-
nas y votaciones.  

Las vacunas ya han pasado al 
plano de lo poco frecuente. El 
ejercicio del sufragio este año ha 
contemplado primarias, prime-
ra y segunda vuelta. 

¿Receso? Ahora viene la cam-
paña y votación de 2025. 

 
Carlos Neira

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

noviembre. 
“Lo que queremos es evitar obviamente una situación 

de Restitución Administrativa (desalojo) de ese espacio, 
pero también tener un diálogo entre Bomberos, el Serviu 
y obviamente la Delegación Presidencial, de tal manera de 
que efectivamente se pueda buscar la mejor alternativa 
para que bomberos salga de ese espacio, pueda tener las 
condiciones para seguir trabajando por la comunidad y no 
llegar obviamente una Restitución”, sostuvo el nuevo de-
legado presidencial, Eduardo Pacheco. 

“Bomberos también tiene que jugar un rol muy impor-
tante, así que también le he solicitado a mi equipo que ge-
nere las condiciones para un diálogo completo donde es-
tén todos los actores y podamos generar las condiciones 
para evitar una Restitución Administrativa”, agregó. 

Es de suma importancia que exista una solución contun-
dente y rápida. El rol de Bomberos en toda sociedad es cla-
ve y la sola falta o ausencia de una sola compañía ya mar-
ca la diferencia y carencia en la seguridad de una comuna.

 El rol de Bomberos en toda 

sociedad es clave y la sola falta, o 

ausencia de una compañía, ya 

marca la diferencia y carencia en 

la seguridad de una comuna. 

¡
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LLAMAN A FORTALECER LA DESCENTRALIZACIÓN  

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

En vista de la reciente elección de la 
carta de Chile Vamos, Sergio GIaca-
man, como gobernador regional es que 
una de las tareas permanentes que 
tendrá durante su mandato es la rela-
ción con los alcaldes.  

Esto se dará justo en un momento 
donde, junto con el cambio de mando 
en el Gore, los municipios también 
acaban de concluir un proceso eleccio-
nario, donde en muchos casos hay je-
fes comunales que vuelven al sillón 
edilicio o bien llegan por primera vez 
al cargo. Dentro de estos últimos varios 
son de partidos oficialistas, identifica-
dos con la centro izquierda. De ahí que 
una de las primeras proyecciones en la 
labor de Giacaman trata sobre el diá-
logo que tendrá con estos.  

 
Talcahuano 

Desde Talcahuano, el alcalde electo, 
Eduardo Saavedra (PS), dijo que “espe-
ramos que el trabajo con el nuevo go-
bernador regional, Sergio Giacaman, 
sea transversal, colaborativo y enfoca-
do en las necesidades reales de las co-
munidades. Es fundamental que abor-
de los desafíos que enfrentan los 33 
municipios de la Región, dejando de 
lado las diferencias políticas y priori-
zando el bienestar de las personas”.  

En el puerto, comentó Saavedra, se 
requiere apoyo decidido en temas 
como seguridad, infraestructura, em-
pleo y equipamiento público. “Además, 
es clave que los proyectos aprobados 
cuenten con respaldo financiero para 
su correcta ejecución, evitando pro-
blemas de planificación que hemos 
visto en el pasado”, dijo. 

“Uno de los proyectos prioritarios 
será fortalecer la seguridad pública, 
implementando tecnologías como cá-
maras de televigilancia, drones y pór-
ticos de lectura de patentes. Este plan 
busca crear entornos más seguros y 
protegidos para los vecinos de Talca-
huano, y puede ser financiado, en par-
te, con fondos del Gobierno Regional”, 
manifestó en concreto el alcalde (e) 

Alcaldes electos del 
oficialismo piden 
trabajo transversal y 
diálogo constante a 
nuevo gobernador 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Jefes comunales, prontos a asumir, se refirieron a la próxima 
labor de Sergio Giacaman, la carta de Chile Vamos durante el 
reciente balotaje. Este manifestó su total disposición a los 
espacios de encuentro. 

neas para junto al, ahora, gobernador 
regional, que podamos avanzar en 
cambiar definitivamente el rostro a lo 
que nosotros consideramos es la gran 
ciudad al Sur del Biobío”. 

“Nuestros proyectos están orienta-
dos, principalmente, a poder tener las 
características propias de una ciudad 
costera, una ciudad con alta presencia 
de distintas empresas, de diversas in-
dustrias y de una comunidad que está 
expectante para poder mejorar su ca-
lidad de vida, mejorar su entorno (...)”, 
comentó Valencia.  

 
Hualqui  

El alcalde electo de Hualqui, Ricar-
do Fuentes, identificado con la centro-
izquierda manifestó que espera que 
exista un trabajo conjunto. “Lo más 
importante es que el gobernador, 
aparte de fijar su pauta de trabajo que 
tenga, se tiene que reunir con los alcal-
des y poder revisar la cartera de pro-
yectos, las prioridades que tiene cada 
uno para poder desarrollar las comu-
nas y así, obviamente, una mejor re-
gión”, dijo. 

“Esperamos que ese trabajo en con-
junto también se traduzca en un lide-
razgo potente (...) que, en definitiva, 
podamos hacer un contrapeso con lo 
que significa el centralismo de Santia-
go”, manifestó Fuentes. 

Dentro de los proyectos en los que, 
desde Hualqui, considera que podrá 
aportar el Gobierno Regional, el alcal-
de (e) Fuentes resaltó el nuevo Cesfam 
y las conectividades con Copiulemo y 
también con Agua la Gloria, entre 

lo importante para los 
alcaldes es poder entregar 
oportunidades de desarrollo 
para cada una de las comunas. 

Pese a las 
diferencias de ideas

fueron una de las 
características que 
solicitaron los alcaldes 
electos al futuro gobernador.

La transversalidad 
y la transparencia 

En el ámbito de la Seguridad hemos impulsado la necesidad de una 
infraestructura de coordinación entre varias comunas con una Central 

que pueda perseguir los delitos más allá de las fronteras comunales. 
Miguel Rivera, alcalde de Hualpén. “ ”

Saavedra.  
 

Coronel 
En Coronel el alcalde socialista, Bo-

ris Chamorro, obtuvo la reelección. En 
cuanto a la expectativas, Javier Valen-
cia, alcalde subrogante de Coronel in-

dicó sobre el próximo gobernador que 
“esperamos tenga una buena disposi-
ción para poder escuchar los plantea-
mientos que tenemos en Coronel. El al-
calde Boris Chamorro y el equipo de 
administración que lo acompaña dise-
ñamos un plan de trabajo para este 

periodo con algunos temas que desde 
nuestra perspectiva son prioritarios y 
esperemos que puedan tener buena 
llegada”. 

El interés natural, explicó Valencia, 
es que “podamos conversar en la mis-
ma línea, que coincidan nuestras lí-
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Apoya el trabajo 
preventivo permitiendo el 
acceso de las brigadas que 
realizan el mantenimiento 
de las redes eléctricas.

Está prohibido por Ley plantar 
vegetación o construir bajo las 
líneas eléctricas.

El mantenimiento de los 
árboles ubicados en 
propiedades particulares 
es responsabilidad de 
sus dueños.

En CGE reforzamos la 
prevención y estamos 
implementando nuestro 
Plan Verano 2024-2025 
para contribuir a una 
temporada más segura. 
Te recordamos que:

nemos muy avanzados otros  proyec-
tos de nuevos y grandes espacios de-
portivos, para salud, educación, turis-
mo, y sin duda en el ámbito de la Segu-
ridad hemos impulsado la necesidad 
de una infraestructura de coordina-
ción entre varias comunas con una 
Central que pueda perseguir los delitos 
más allá de las fronteras comunales”, 
estableció.  

En tanto, el propio Sergio Giacaman 
confirmó que ya ha sostenido primeros 
diálogos con varios de los personeros 
que tomarán el control administrativo 
de los municipios durante la primera 
semana de diciembre. “Podría nom-
brar, por ejemplo, al alcalde de Talca-
huano (Eduardo Saavedra), a Miguel 
Rivera (alcalde de Hualpén), a José Pé-
rez (alcalde de Los Ángeles) también. 
Son alcaldes de comunas donde viven 
ciudadanos de la Región del Biobío y 
por supuesto de todas maneras vamos 
a trabajar muy bien con ellos porque te-
nemos claro que nuestro deber es tra-
bajar por todos”, indicó. 

otras varias iniciativas.   
 

Chiguayante 
En tanto, Jorge Lozano, alcalde elec-

to de Chiguayante, afirmó que “espera-
mos que el trabajo sea colaborativo y 
en conjunto, donde el gobernador prio-
rice el trabajo con los alcaldes, quienes 
conocemos la realidad de las comunas 
que representamos”. 

Así como para el gobernador electo 
la seguridad es una prioridad, también 
lo es para el alcalde electo de Chigua-
yante 

“Creemos que es relevante mante-
ner y priorizar los proyectos de sub-
vención del 2% del FNDR, relaciona-
dos con la cultura, el deporte, la segu-
ridad ciudadana y otros, ya que 
impactan positivamente y directa-
mente en la gente, esperamos tam-
bién se puedan aumentar los montos 
de postulación de proyectos al Fondo 
Regional de Iniciativa Local (FRIL)”, 
señaló.  

“Nos definimos con un planteamien-
to de colaboración, ayuda, conversa-
ción y encuentro con el nuevo gober-
nador regional, considerando que tan-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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to para él como para nosotros, la 
prioridad son las personas, especial-
mente en la comuna de Chiguayante”, 
comentó Lozano. 

También Lozano, comentó sobre su 
disposición a que los equipos munici-
pales puedan tener un trabajo fluido 
con los equipos del Gobierno Regional.  

 

Hualpén 
El alcalde de Hualpén, Miguel Rive-

ra, quien también responde al grupo de 
reelectos e identificados con el sector 
oficialista, indicó que “la responsabili-
dad como alcalde de Hualpén está con 
el desarrollo social, las grandes obras 
y en todo lo que signifique beneficios 
para la comunidad y para las personas 

de Hualpén. En todo momento que es-
peramos del nuevo gobernador regio-
nal la visión del bien común, con mira-
da de presente y de futuro”.  

En cuanto a los proyectos que como 
municipalidad, les interesa impulsar 
destacó que “la Nueva Avenida Gran 
Bretaña; el Edificio Consistorial; el pri-
mer teatro comunal; pero también te-
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obtuvo Sergio Giacaman 
frente al 27,35% obtenido 
por su contendor, 
Alejandro Navarro. 

El 72,65% 
de los votos

una vez electo, estuvo la  
sostenida con el delegado 
presidencial, Eduardo 
Pacheco.

Dentro de las 
primeras reuniones

SERIE DE REUNIONES TRAS RESULTADOS DEL DOMINGO

Leonardo Carrera Zambrano 
contacto@diarioconcepcion.cl

Con una enorme mayoría, Sergio 
Giacaman se impuso en el balotaje 
del domingo con un 72,65% de los 
votos, frente al 27,35% obtenido por 
su contendor, Alejandro Navarro.  

De esta forma, la carta de Chile 
Vamos es el nuevo gobernador re-
gional del Biobío a partir del 6 de 
enero, cuando el jefe de zona sa-
liente, Rodrigo Díaz, haga entrega 
de su posición. 

Las primeras horas que siguie-
ron a las celebraciones estuvieron 
marcadas con el recién electo jefe 
regional sosteniendo reuniones con 
autoridades locales, como el delega-
do presidencial del Biobío, Eduardo 
Pacheco, con quien se juntó duran-
te la mañana de este lunes. 

En dicha instancia, el delegado 
presidencial afirmó que se trataron 
los temas a priorizar en la nueva 
gestión y las garantías de probidad 
entre los gobiernos de nivel local y 
central. “Creo que es el espíritu de 
este diálogo lo importante, entre yo 
como representante del Presidente, 
Gabriel Boric, en la región, y él (Gia-
caman) como la recién electa auto-
ridad”, expresó. 

“Hay materias que nos preocu-
pan a ambos, que son la seguridad 
como prioridad número uno de la 
ciudadanía, pero también materias 
que son muy relevantes para la fa-
milia: el empleo, la reactivación eco-
nómica, y él (Giacaman) ha plantea-
do el tema de la salud también”, 
afirmó el delegado presidencial. 

Por su parte, Sergio Giacaman 
señaló que “creo que es muy impor-
tante dar la primera señal con quien 
corresponde (...) La región requiere 
con urgencia que las autoridades de 
la región se pongan la camiseta de 
la región y aborden los desafíos que 
la región tiene”. 

“Lo importante no es lo que noso-
tros pensamos, es abordar los desa-
fíos que la ciudadanía nos plantea 
día a día en la calle, y que sabemos 
que son urgentes para cada uno de 
los habitantes de la región”, decla-
ró el gobernador regional electo.  

 
Las prioridades 

En la misma instancia, la nueva 
autoridad detalló que una de sus 
primeras acciones cuando asuma el 

Giacaman priorizará trabajo de 
recuperación de recursos públicos 
vinculados a casos convenios 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Tras su aplastante victoria en el balotaje contra Alejandro Navarro, el gobernador 
regional electo habló sobre la ruta a seguir en los días restantes hasta que asuma el 
cargo. Además, adelantó cuáles serán las primeras tareas de su mandato.

mando superior de la región será 
una revisión de los gastos del presu-
puesto mediante una auditoría.  

Uno de los principales desafíos 
forjados hasta ahora es identificar 
y tratar de recuperar aquellos dine-
ros públicos vinculados a los casos 
convenios que hoy son materia de 
investigación de Fiscalía y parte de 
procesos judiciales en curso. 

“Vamos a ir a buscar los recursos 
que fueron mal invertidos, y eso 
también lo comentamos (con el 
delegado Eduardo Pacheco), y me 
parece muy bien lo que ha avanza-
do la fiscalía en el caso Lencería, en 
lo que refiere a la recuperación de 
los recursos que fueron mal inver-
tidos en ese proyecto”, confirmó 
Giacaman. 

El nuevo jefe de zona, que asumi-
rá el 6 de enero del 2025, busca que 
con esto se logre un enfoque hacia 
los temas prioritarios que expuso 
durante su campaña, con enfoques 
en materia de seguridad y salud 
principalmente.  

“Más de 860.000 personas en la re-
gión del Biobío están en lista de es-
pera, y si hay algo que podamos ha-
cer juntos, desde el gobierno regio-
nal y el gobierno central, para 
disminuir las listas de espera lo va-
mos a hacer”, declaró la autoridad 
electa. 
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para una ceremonia de cambio de 
mando con Giacaman, del cual 
hasta ahora no se ofrecieron mayo-
res detalles. 

La sucesión 
Hasta que el nuevo jefe regional 

tome posesión del cargo su agenda 
consiste en una serie de actividades 
públicas alrededor de la zona, en las 
que Giacaman afirma que “no solo 
se trata de agradecer, sino también 
de dar espacio de confianza a los 
ciudadanos de que va a ser un go-
bierno regional que va a trabajar 
por todos y no solo por aquellos 
que votaron por mí”. 

Con respecto al cambio de mando 
y el cómo se ordena la gobernación 
antes de su llegada, Giacaman co-
menta que pese a no juntarse presen-
cialmente con el actual gobernador 
del Biobío, Rodrigo Díaz, espera po-
der hacerlo en los próximos días.  

“Conversé con él (Díaz) hoy en la 
mañana (...) y me planteó la impor-
tancia de juntarnos. Nuestros equi-
pos están coordinados, probable-
mente será el miércoles cuando 
conversemos sobre cómo puede ser 
el proceso de traspaso”, sostuvo. 

Precisamente, durante la jornada 
electoral del domingo, Rodrigo Díaz 
explicó que sus labores se encuen-
tran concentradas actualmente en 
el cierre de su gestión y el ordena-
miento de las finanzas. 

“Lo que me corresponde en cali-
dad de gobernador es entregar una 
cuenta detallada de todas las cosas 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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La Asociación Gremial de Pe-
queñas Plantas Pesqueras 
(AGRIPPES) y el sector artesanal 
de Lebu, representados por la 
Coordinadora de Jibieros y Rei-
neteros de esa zona,  expusieron 
al Ministro de Economía los lo-
gros que han desarrollado en el 
sector tras la implementación 
de la Ley de la Jibia aprobada en 
2019. Según los pescadores y 
sus dirigentes, entre ellos el pre-
sidente de la coordinadora, Nel-
son Velázquez, explicaron a la 
autoridad que gracias a la actual 
normativa se podido incremen-
tar la pesca y el procesamiento 
de este recurso en un volumen 
de 130.000 toneladas durante 
2024. 

Así lo confirmó Cristián Sán-
chez, dirigente gremial de 
AGRIPPES. “Este esfuerzo im-
pulsado desde hace cuatro años 
con sacrificio familiar y económi-
co, ha permitido extraer 130.000 

PubliReportaje

Con 130.000 toneladas de jibia extraídas y un impacto laboral significativo, AGRIPPES y 
Pymes pesqueras de Lebu hacen hincapié en aumentar la cuota nacional a 300.000 
toneladas, destacando el potencial económico y la calidad exportadora del sector.

toneladas de jibia, desde la 
aprobación de la actual legisla-
ción,  un hito significativo para la 
pesca artesanal en la Región del 

procesadoras activas en la zona, 
que generan 4.000 empleos di-
rectos e indirectos, y de las 1.150 
embarcaciones artesanales que 

sustentan a igual número de tra-
bajadores. Las estadísticas no 
solo destacan la importancia de 
la actividad pesquera, sino tam-
bién su impacto directo en la 
economía local y nacional. 

La calidad del producto ex-
portado, refuerza el argumento 
para aumentar la cuota nacional 
de extracción de jibia a 300.000 
toneladas, una meta estratégi-
ca que busca potenciar el desa-
rrollo de ambos sectores. Este 
objetivo será planteado ante la 
Organización Regional de Pes-
ca del Pacífico Sur, como parte 
de una campaña nacional que 
buscará consolidar a Chile 
como un referente en la indus-
tria pesquera. 

El aumento de la cuota nacio-
nal de jibia no solo fortalecería 
la economía local y nacional, 
sino que también permitiría 
aprovechar de manera sosteni-
ble el potencial de las plantas 
procesadoras y embarcaciones 
artesanales. AGRIPPES y el sec-
tor artesanal de Lebu, será cla-
ve para garantizar el crecimien-
to del área pesquera y posicio-
nar a Chile como líder en la 
exportación de este recurso 
marino.

PESQUEROS DE AGRIPPES PROPONEN 
AUMENTAR CUOTA DE JIBIA PARA FORTALECER 
SECTOR ARTESANAL Y PYMES EN LEBU

Biobío”. 
Aunque esta cifra evidencia un 

progreso, aún resulta baja fren-
te al potencial de las 12 plantas 

FUENTE: DATOS DE SERNAPESCA

que hace el gobierno regional”, sos-
tuvo Díaz, quien agregó que “espe-
ro poder entregar un inventario de 
todos los juicios que tiene el Gore y 
de todas las acciones para mejora 
los estándares de probidad que he-
mos establecido. Va a haber una 

cuenta completa, muy superior a 
lo que recibí”.  

Desde el gobierno regional afir-
maron que se está trabajando en 
los procesos de cierre de la gestión 
del gobernador Díaz, así como 
también generar los preparativos 
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Trasplante de hígado: lista de 
espera creció el doble, en solo  
dos años, en el Hospital Regional

OBESIDAD, HIGADO GRASO Y DIABETES SON LAS PRINCIPALES CAUSAS

La obesidad, hígado graso y la dia-
betes son actualmente las principales 
causas del daño hepático en la pobla-
ción, patología que según afirmó Ro-
drigo Torres-Quevedo, cirujano y es-
pecialista en el área del Hospital Gui-
llermo Grant Benavente de 
Concepción, está adquiriendo cada 
día una mayor prevalencia, ubicándo-
se en el cuarto lugar tras las enferme-
dades neurológicas, accidentes cere-
brovasculares y cardiovasculares. 

Si bien explicó el precursor del pro-
grama de trasplantes del recinto asis-
tencial, antiguamente el daño hepáti-
co era, en general, causado por la ci-
rrosis adquirida por consumo de 
alcohol, ahora existe un importante 
pool de pacientes que lo sufren por las 
patologías antes indicadas,  las que se 
comportan de forma similar al daño 
hepático por alcohol, y que de no con-
tar con un tratamiento oportuno po-
drían desarrollar un hepatocarcino-
ma, es decir, un cáncer de hígado, en-
fermedad que tiene indicación de 
trasplante del órgano. 

Dicha prevalencia, que afecta por 
igual a hombres y mujeres, especial-
mente en la población cercana a los 60 
años, también, según dijo, puede ser 
generada por el virus de la hepatitis A, 
B y C y por  enfermedades autoinmu-
nes que  producen inflamación del hí-
gado o de sus conductos biliares y evo-
lucionan en cirrosis. 

Todo lo anterior, detalló Torres-
Quevedo,  quien además es  subdirec-
tor médico del recinto,  ha llevado a un 
aumento significativo del volumen de 
pacientes que ingresan al Hospital Re-
gional con daño hepático, situación 
que se refleja en que semanalmente la 
Unidad del  Comité de Trasplantes 
discute entre  15 y 20  casos, de los que 
dependiendo de criterios como la gra-
vedad y la sobrevivencia, 4 son candi-
datos a trasplante.  

“Cuando empezamos este progra-
ma por el Ministerio de Salud a fines 
de 2017 -2018, cuando consolida-
mos la lista de espera, se veían 15 ca-
sos, pero sólo 2  necesitaban tras-
plante ahora claramente ese núme-
ro ha aumentado”. 

Detalló que actualmente el hospital 
tiene una lista de espera de 40 perso-
nas. “En 2022 eran 20, en 2023 subió a 
30 y ahora son 40, la curva claramen-
te es ascendente”. 

 
Trasplantes  

El Regional, según recalcó, es el úni-
co  centro del país, fuera de otros 3 pú-
blicos y de 7 clínicas que están ubica-
das en Santiago,  que realiza trasplan-
tes de hígado, lo que es vital 
considerando la importante cifra de 

FOTO: HOSPITAL GUILLERMO GRANT BENAVENTE 

El Guillermo Grant Benavente es el único centro de salud fuera de Santiago que 
realiza la intervención. En solo 4 años ha realizado 40 de estos procedimientos. 

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

personas que requieren de la cirugía. 
La primera intervención la efectua-

ron en plena pandemia, el 12 de agos-
to de 2020, a un paciente con una he-
patitis fulminante que, según recordó 
Torres- Quevedo,  tenía una sobrevi-
da menor a un mes , enfermo que lle-
gó a la Urgencia.  

“Partimos absorbiendo sólo a  los 
pacientes que debutaban con fallo 
hepático. Las cifras estaban un poco 
alteradas por la pandemia, pero gra-
dualmente fuimos aumentando, en 
2021 hicimos 4 trasplantes, en 2022 
hicimos 5, en 2023 hicimos 15 y con 
los de este año ya completamos 40. El 
último fue el 15 de noviembre a un 
hombre de 62 años con falla hepáti-
ca crónica cuya sobrevida era muy li-
mitada. El completar 40, es un hito 

importante. Con esto ya  nos vamos 
acercando a la meta de 20 trasplan-
tes por año, para algún día llegar a 30 
o 40”, sostuvo. 

El especialista aseguró que el cen-
tro de salud, que es referente de Mau-
le a Puerto Montt, no sólo tiene un im-
pacto en la población local, sino tam-
bién regional y nacional, pues ofrece 
una alternativa terapéutica validada 
y consolidada que entrega una posibi-
lidad de sobrevida importante de en-
tre 75 y 80% mayor a 5 años a la ma-
yoría de las personas,  pero que  en mu-
chos casos se puede extender, incluso, 
más allá de los 15 años. 

 
Desafíos  

El horizonte de los trasplantes de hí-
gado es amplio, aseguró el especialis-
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ta, pues tienen entre las proyecciones 
realizar de aquí a 5 años, con  trasplan-
tes hepáticos de donante vivo. 

En dichos casos, comentó, se eva-
luarán condiciones como el consu-
mo de drogas o alcohol, serología vi-
ral para descartar enfermedades po-
tenciales que pueda tener el donante, 
se contemplará también evaluación 
clínica con parámetros de laboratorio, 
perfiles hepáticos, imágenes, princi-
palmente, scanner,  para evaluar que 
el estado del  hígado. 

Además, en un plazo de 6 a 8 años 
el especialista dijo que, según lo con-
versado con la Unidad de Gastroen-
terología Pediátrica del Hospital, es-
peran poder realizar un trasplante 
pediátrico.  

El amplio plazo, según dijo, se debe 
a la extensa formación que se requie-
re del personal. 

Eso sí, el profesional destacó que 
para cumplir todos los objetivos es 
necesaria la donación de órganos. 

“Nosotros como médicos sabemos 
quien es un potencial donante, por 
ley se notifica y se estudia. Por Ley en 
Chile todo paciente que fallece es un 
donante potencial, a menos que haya 
manifestado su negación, pero sin em-
bargo para que esto sea válido se con-
sulta y se respeta el consentimiento fa-
miliar, a pesar que  yo en vida pude ha-
ber manifestado mi deseo. Hay que 
hacer un trabajo con las familias por-
que nos faltan donantes”, dijo y agre-
gó que es necesario que el tema se 
converse en familia. 

Agregó que Chile tiene que tener 
como modelo a España que tiene ta-
sas de donantes de entre 40 y 45 por 
cada millón de habitantes, mientras 
que nuestro  país sólo alcanza entre 8 
y 9. “La de ellos es tan alta que prácti-
camente no usan el donante vivo”.

Cuando empezamos este programa por el Ministerio de Salud a fines 
de 2017 -2018, cuando consolidamos la lista de espera, se veían 15 

casos, pero sólo 2  necesitaban trasplante”. 
Rodrigo Torres-Quevedo, cirujano y especialista en el área.“ ”
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EN EL BIOBÍO

Cada 25 de noviembre se conme-
mora el Día Internacional de la Elimi-
nación de la Violencia contra las Mu-
jeres y en este contexto, el Ministerio 
de la Mujer y la Equidad de Género 
lanza su campaña anual de sensibi-
lización y concientización, la que 
este año estará dirigida especialmen-
te a las y los jóvenes, grupo etario en 
que se ha evidenciado una agudiza-

FOTO: CEDIDA.

La Seremi de la Mujer, Camila Contreras, destacó los avances que se han liderado 
desde el Ministerio para prevenir, abordar y eliminar la violencia de género.

género y para terminar con ellas, de-
ben ser identificadas como tal.  

Al igual que la campaña del año 
2023, este año se realizó un proce-
so participativo que nutrió su dise-
ño, en el que participaron 209 estu-
diantes de enseñanza media. Den-
tro de estos grupos focales 
surgieron distintos temas, como las 
expresiones de violencia de género 
que las personas jóvenes conside-
ran más comunes a su edad, por 
ejemplo, la violencia en el pololeo, 
el acoso en el espacio público, el ci-
beracoso y la violencia en espacios 
digitales.  

De ahí que la seremi de la Mujer 
Camila Contreras, junto al delega-
do presidencial regional Eduardo 
Pacheco; la directora regional de 
SernamEG, Lissette Wackerling; la 
directora Regional de Prodemu, 
Paula Marín y la directora Regio-
nal de INJUV, Jimena Jorquera, lan-
zaron fuerza la campaña “Si es vio-
lencia, no lo hagas viral”, que llama 
a detener y erradicar todas las for-
mas de violencia, en especial, la vio-
lencia digital, llamado al cual tam-
bién se sumaron las autoridades 
del gabinete regional, representan-
tes de organizaciones, municipios, 
directores y directoras de diversos 
Servicios. 

Sobre este hito, la Seremi de la 
Mujer recalcó que “este año nos es-
tamos dirigiendo a las juventudes. 
Es por eso que, estamos acá en el Li-
ceo Experimental Concepción, para 
hablarle a todas y todos los estu-
diantes, para hacer este llamado de 
“Si es violencia, no la hagas viral”” in-
dicó la autoridad, invitando a “la 
juventud activa y también a todos 
quienes trabajamos en unión por la 
eliminación de la violencia contra la 
mujer, a sumarse a esta campaña”.  

Asimismo, la directora regional 
de SernamEG, Lissette Wackerling, 
insistió en que “el llamado es a acom-
pañar, intervenir, interpelar y de-
nunciar al 133 o 149 de Carabineros 
y el 134 de la PDI, así como solicitar 
asesoría a nuestro canal 1455 de 
SernamEG, disponible para orientar 
mujeres mayores de 18 años”. 

Diario Concepción 
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Con foco en las juventudes: 
lanzan campaña contra la 
violencia hacia las mujeres

La Municipalidad de Concepción 
informó de la presentación del plan 
en materia preventiva de forma con-
junta con la Cámara de Comercio 
penquista. 

Aquello, con miras a la actividad 
comercial que conlleva el último mes 
del año producto de Navidad. 

Daisy Cárdenas, directora de Segu-
ridad de la casa comunal, dio a cono-
cer las gestiones que se realizarán con 
policias en cuanto a fiscalizaciones y 

Presentan Plan Navidad Segura en Concepción
damiento de comercio ambulante, el 
tema logístico en términos de retiro de 
la basura, los adornos que se ponen 
siempre en el centro de la ciudad”. 

“La preocupación es la seguridad de 
los vecinos, de quienes transitan en el 
centro de la ciudad, de quienes van a 
venir a realizar sus compras navideñas 
y la seguridad de quienes tienen loca-
les en el centro y que son el motor del 
comercio de nuestra ciudad”, añadió 
el jefe comunal.

 FOTO: CONTEXTO | ISIDORO VALENZUELA

resguardo público. 
Según lo señalado, la estrategia se 

enfocará en refuerzo de patrullajes 
preventivos en puntos estratégicos, 
además de operativos conjuntos con 
instituciones afines. 

El alcalde Boris Negrete indicó que 
“sostuvimos una reunión que nos so-
licitó la Cámara de Comercio, a pro-
pósito de varias preocupaciones que 
tenían ellos, particularmente de la 
época de diciembre por el sobre abun-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ción de la violencia de género y don-
de la prevención es fundamental.  

De acuerdo a la Encuesta Nacio-
nal Urbana de Seguridad Ciudada-
na 2023 (ENUSC), un 37,2% de las 
jóvenes entre 15 a 19 años declaró 
haber sufrido acoso sexual duran-
te el último año y un 3,9% declara 
haber sufrido cyberbullying en el 
mismo periodo. Asimismo, la En-
cuesta Nacional de Juventudes 2022 
(INJUV) muestra que todas las si-

tuaciones de violencia en la pareja 
de personas jóvenes aumentaron, 
alcanzando sus niveles más altos 
en 10 años, solo a excepción de la 
violencia económica.  

Dado este contexto, la campaña 
del Ministerio de la Mujer hace un lla-
mado urgente a no normalizar la vio-
lencia. En ella se plantea que hay 
muchas situaciones que pueden pa-
recer normales entre las y los jóvenes, 
pero son expresiones de violencia de 
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Inés Olate 
promueve 
prácticas 
ancestrales con 
sus cultivos  
Agricultora santajuanina preserva semillas de ají y releva la 
producción del merkén libre de químicos. Dentro de su trabajo, de 
tres décadas, se destaca el respeto por la tierra donde cultiva y el 
resguardo del medio ambiente. 

SANTA JUANA, VALLE DEL CATIRAI

H
oy el trabajo 
campesino de 
Santa Juana es 
reconocido por 
la calidad de 

sus verduras, y el ají merkén 
es, de acuerdo con los pro-
ductores, uno de los em-
blemas de las huertas fami-
liares del lugar, dándole re-
nombre regional y nacional 
a la comuna. Es en este 
contexto que surge la his-
toria de Inés Olate (61), 
quien hace más de 30 años 
se dedica a la preparación 
culinaria, de origen mapu-
che, con el cultivo de ají.  

Si bien se comparte en 
distintos lugares las formas 
de elaboración del Merkén, 
las materias primas van 
cambiando de acuerdo con 
la disponibilidad de los re-
cursos naturales propios de 
cada territorio, lo que tam-
bién agrega un sello carac-
terístico a la producción de 

tonces le gustó mucho y 
fuimos dando a conocer el 
producto”.  

Considerando la impor-
tancia que tiene la produc-
ción del Merkén para la 
zona, Inés complementó 
que su trabajo, junto con el 
de otras agricultoras y agri-
cultores, “llegó hasta un 

suma Inés de trabajo 
en la agricultura.

30 años 

proyecto con la Fundación 
para la Innovación Agraria 
(FIA) - de la Facultad de 
Ciencias Agronómicas de 
la Universidad de Chile-, 
donde formamos una coo-
perativa, recuperando un 
poco de gente, que aquí 
trabaja mucha gente con 
Merkén”.  

Otra arista que tomó en 
consideración el estudio de 
la FIA, según lo que cuen-
ta Inés, es que cada vez hay 
menos productores de este 
condimento picante y ahu-
mado. “Ya vemos que so-
mos menos los que traba-
jamos con este ají. Enton-
ces estamos rescatando la 
semilla, porque cuidamos 
nuestra semilla, rescatan-
do las tradiciones, la forma 
de secar y producir el mer-
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quén. Así formamos la co-
operativa”.  

En específico, la agricul-
tora de Santa Juana es par-
te de la Cooperativa de Pro-
ductores de Ají Merkén de 
Santa Juana, integrada hoy 
por 11 familias campesinas 
del valle de Catirai, en la 
Provincia de Concepción. 
En 2016 decidieron asociar-
se, producir y comercializar 
en conjunto el condimento 
picante.  

“Esto es importante por 
el hecho de que cuidamos 
las semillas, y nuestra semi-
lla tenía mucho tiempo en 
las casas, porque en el año 
2000, más o menos, se em-
pezaron a perder las semi-
llas originales, pero noso-
tros cuidamos las semillas 
del ají”, explicó Inés.  

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Un punto relevante de la 
historia de Inés son los in-
cendios de febrero de 
2023, aquellos que arrasa-
ron con todo. No sólo ter-
minó destruido su empren-
dimiento, sino que también 
su casa. Ella, y varias de sus 
colaboradoras, quedaron 
literalmente en la calle. La 
agricultora confiesa que ver 
todo su esfuerzo converti-
do en cenizas, inicialmente 
la tumbó. Pero, despuésfue 
capaz de reencausar su 
destino, y reconstruir todo 
en una  tierra siniestrada. 
-¿Cómo le ha ido actual-
mente con este trabajo?, 
¿cómo es producir sola-
mente ají? 

-“Me va mucho mejor de 
lo que yo esperaba (...) di a 
conocer este producto a 
las autoridades, porque 
empecé a participar en el 
Instituto de Desarrollo 
Agropecuario (Indap), en-
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Inés, ya que trabaja de for-
ma sustentable la produc-
ción de ají.  

Inés, en un principio, cul-
tivaba varios tipos de hor-
talizas en su huerta. No 
obstante, hace 15 años de-
cidió dedicarse por com-
pleto a la producción del 
merkén. “Empecé a entre-
gar y producir -el merkén- 
y dejé todo el resto, porque 
era muy pesado para mí 
trabajar en otras cosas 
como el poroto, las papas, 
entonces preferí el ají, ya 
que era un trabajo que po-
día dominar bien”, narró la 
horticultora.  
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Sobre el resguardo y el 
cuidado de las semillas del 
ají en la cooperativa, la agri-
cultora de Santa Juana 
puntualizó que algunas han 
sido guardadas hasta por 
cuatro generaciones.  

“Llevamos como cuatro 
generaciones guardando 
las semillas, la de nosotros 
y las demás socias (...) son 
tres variedades que guar-
damos, que son la “cacho 
de cabra”, “el huaipe” y el 
“puta madre”. Yo trabajo el 
último, que es el más pican-
te”, señaló. 

En la misma línea, Inés 
explicó que, dentro del tra-
bajo de colaboración con 
las otras socias y socios de 
la cooperativa, se respeta 
cada receta y cada variedad 
de ají trabajan. “Lo impor-
tante es tener un buen pro-
ducto, sabroso, buena pre-
sencia, también tenemos 
los tres picores que la gen-
te puede elegir, porque no 
todos saben lo que com-
pran, si es que quieren un 
ají más picante o quieren un 
término medio, quiere uno 
más suave”.  

Ese mismo cuidado que 
Inés tiene sobre las semi-
llas, también lo lleva a su 
forma de cultivar el ají en 
su huerta. El enfoque sus-
tentable para trabajar la 
tierra para ella es funda-
mental, utilizando sólo ele-
mentos orgánicos, respe-
tando al máximo, de 
acuerdo con lo que cuen-

- “En un tiempo era 
como bien bachista, era de 
sólo trabajo de hombres, 
pero, hoy eso ha ido cam-
biando un poco y las muje-
res somos más cumplido-
ras, somos más exigentes”.  

Para Inés, la importancia 
de que las mujeres se dedi-
quen a la agricultura, y so-
bre todo con un enfoque 
sustentable, radica en que 
“la mujer por sí es más cui-
dadosa y se preocupa de 
los más pequeños detalles. 

El hombre ve cantidades 
más que calidad y noso-
tros vemos más calidad”.  

 
Participación femenina 

En línea con lo que co-
menta Inés, vale recordar 
que, según la Organización 
de las Naciones Unidas 
para la Alimentación y la 
Agricultura, “la participa-
ción de la mujer en la fuer-
za de trabajo agrícola varía 
entre 20% en América Lati-
na y 50% o más en ciertas 

partes de África y Asia”. Lo 
cual, claramente, da cuen-
ta de la desigualdad de gé-
nero que se vive en esta 
parte del mundo y Chile, 
claramente, no escapa a 
esta realidad. 

De acuerdo con el docu-
mento de la misma enti-
dad llamado “La situación 
de las mujeres en los eco-
sistemas agroalimenta-
rios”, estos, además de ser 
una importante fuente de 
empleo para las mujeres 

en el mundo, en muchos 
países constituyen una 
fuente de sustento más im-
portante para estas que 
para los hombres. “Así 
pues, empoderar a las mu-
jeres y cerrar la brecha de 
género en los sistemas 
agroalimentarios mejora el 
bienestar de las mujeres y 
sus hogares, lo cual signifi-
ca reducir el hambre, im-
pulsar la generación de in-
gresos y fortalecer la resi-
liencia”, enfatiza. 

Las mujeres de los hoga-
res agrícolas siguen estan-
do en una situación de con-
siderable desventaja en 
cuanto a la propiedad de la 
tierra en comparación con 
los hombres; en la mitad 
de los países que han infor-
mado sobre el indicador 
5.a.2 de los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible ape-
nas hay protección legal 
para los derechos de las 
mujeres sobre la tierra. 

Respecto de qué hacer a 
futuro para mejorar dicho 
panorama de inequidad, se 
señala en que la reducción 
de las desigualdades de 
género en los medios de 
vida, el acceso a los recur-
sos y la resiliencia en los 
sistemas agroalimentarios 
es un paso decisivo para 
avanzar en la igualdad de 
género y el empodera-
miento de las mujeres, así 
como hacía unos sistemas 
agroalimentarios más equi-
tativos y sostenibles. Ase-

INÉS TRABAJA SOLA en 
su campo para la 
producción de merkén.

CON LA COOPERATIVA, a la que actualmente pertenece, envasan sus productos para ser comercializados en el 
Biobío y otras regiones del país.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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ta, el medio ambiente. 
“Uso el guano rojo, que 

es muy bueno y es más 
completo, y es totalmente 
natural. Y usamos un abo-
no que se llama mezcla, 
que es una mezcla de hor-
taliza”, puntualizó. 

Para la agricultora santa-
juanina la producción de 
ají libre de químicos y pes-
ticidas es “una de las cosas 
que nosotros luchamos. 
Porque en un tiempo igual 
se decía ‘echa esto para 
quemar el pasto o esto 
otro’. Yo digo a esto que 
no, aquí todo el pasto se 
saca manual. Todo el pas-
to se saca manual porque 
no se le echa ningún tipo 
de químico”.  
-¿Qué relevancia tiene la 
agricultura sustentable 
para la producción de ají? 

- “Derechamente evita-
mos que la tierra se dañe. 
Nosotros consumimos eso 
y a la larga, si usamos quí-
micos, puede que en el 
momento no haga efecto, 
pero a la larga sí hace efec-
tos. Además, es clave cui-
dar la tierra porque todos 
los microorganismos se 
van muriendo con el quí-
mico y lo ideal es mante-
nerlos vivos”.  

“En eso estamos traba-
jando todas las agriculto-
ras, todas las de la coope-
rativa funcionamos igual”, 
agregó.  
-¿Cómo es trabajar en la 
agricultura? 
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gura, la misma entidad que, 
estas mejoras se pueden 
lograr si existen unas con-
diciones propicias y si las in-
tervenciones están adecua-
damente formuladas para 
abordar los desafíos multi-
dimensionales e interrela-
cionados a los que se en-
frentan mujeres y hombres. 

 
Calidad por sobre  
cantidad 

Retomando su relato, la 
horticultora de Santa Juana 
comentó que, en la calidad 
del cultivo, al ser libre de 
químicos, está el verdade-
ro cuidado de la tierra. “Si 
nosotros cuidamos la tierra, 
sacamos un buen produc-
to. Si solo queremos canti-
dad, vamos a empezar a 
dañar la tierra y al final el 
producto no será de buena 
calidad”, aseguró Inés.  

En su trabajo con la tierra, 
la agricultora santajuanina 
enfrenta distintas compli-
caciones. Inés trabajaba 
prácticamente sola en su 
campo, produciendo tam-
bién en altas cantidades, 
por ejemplo, durante un 
periodo de 2 semanas ha 
llegado cultivar más de 30 
mil plantas de ají.  

Consultada sobre la ma-
yor complicación que en-

frenta al dedicarse a la agri-
cultura con enfoque sus-
tentable, ella sostiene que 
“creo que es cuando rom-
po la tierra, porque eso no 
depende de mí. Romper la 
tierra se hace con tractores 
y no depende de mí, por-
que tengo que andar con-
siguiendo a alguien que lo 
haga. Además, encontrar 
tractores es complicadísi-
mo acá en Santa Juana. En-
tonces con eso me atraso 
mucho”.  

Asimismo, Inés afirma 
que, en base a los cultivos, 
“todo lo demás lo domino 
y lo puedo hacer yo. Quizás 
puedo demorarme, el tra-
bajo es pesado, pero lo 
puedo hacer”.  
-¿Cómo es el proceso 
para producir merkén? 

- “Aquí se empieza por 
seleccionar semilla. Des-
pués se selecciona la 
mata, el capi - el fruto- que 

CONSTANTEMENTE 
BUSCA INNOVAR en su 

producción, pero 
manteniendo las 

prácticas ancestrales.

uno quiere. Posteriormen-
te se le hace un secado 
que no sea muy potente al 
fuego para que la semilla 
no se dañe. Y después se 
hace la selección de sacar 
la semilla, eso más o me-
nos se hace en junio o ju-
lio, porque agosto se hace 
el amasijo”. 

Junto con describir el tra-
bajo que realiza para pro-
ducir el condimento pican-
te, la agricultora de Santa 
Juana destacó que el pro-
ducto no sólo se vende en 
el Biobío, sino que también 
llega a otras regiones como 
la Metropolitana o la Re-
gión de la Araucanía.  
-¿Cuál es el funcionamien-
to que tiene la cooperati-
va para comercializar el 
merkén? 

-“Nosotros mismos -la 

cooperativa- envasamos el 
merkén. Técnicamente la 
cooperativa le compra el 
producto a cada socio y so-
cia, para después envasar 
el merkén. Así que la coo-
perativa es la que se encar-
ga de toda la etiqueta, en-
vase y todas esas cosas. 
Cuando hay una entrega 
nos reunimos, envasamos y 
hacemos carga y van so-
cios designados a vender a 
distintas ferias o puestos”. 

Igualmente, Inés cuenta 
que, en base al mismo en-
foque sustentable que im-
pulsan como cooperativa 
en el trabajo de la tierra, 
está buscando constante-
mente capacitarse y adqui-
rir nuevos conocimientos 
que les ayuden en la pro-
ducción del merkén, res-
guardando las prácticas de 

cultivos utilizadas en gene-
raciones pasadas, pero 
también innovando en la 
protección del medio am-
biente con el uso de ele-
mentos 100% orgánicos y 
con herramientas que no 
dañen el entorno.  

“Muchas cosas han ido 
cambiando, por ejemplo, 
antes regaba todo el terre-
no de cultivo a balde, pero 
ahora lo hago con un siste-
ma de riego, para usar efi-
cientemente el agua. Acá 
lo importante, a pesar de 
las modificaciones que son 
necesarias, es no cambiar la 
esencia de la semilla, de 
cómo arreglamos la tierra 
en abono. Además, tam-
bién hay que cuidar el sis-
tema de secado”, afirmó 
la productora de merkén.  

 

Legado mapuche 
Lo que produce Inés es 

un condimento tiene ori-
gen desde tiempos inme-
moriales en nuestro país, 
creado por la etnia Mapu-
che y que es reconocido 
como un producto que for-
ma parte de las costum-
bres alimentarias de los chi-
lenos, especialmente de los 
habitantes de la Región del 
Biobío hacia el sur.  

El merkén de Inés es 
muestra que la manten-
ción de las tradiciones y 
que la cultura de los pue-
blos originarios, como el 
Pueblo Mapuche, tienen 
un valor en sí mismo en las 
sociedades actuales, des-
tacándose además el res-
peto de la tierra como par-
te de su proceso de pro-
ducción del ají.

plantas de ají ha lle-
gado a cultivar Inés 
en un periodo de tan 
sólo dos semanas. 

30 mil
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Para ofrecer una solución efecti-
va a la Diarrea Viral Bovina (DVB), 
que es una enfermedad infectocon-
tagiosa común en Chile y cuya sin-
tomatología varía según edad y es-
tado inmune de los bovinos, exper-
tos de las Facultades de Ciencias 
Biológicas y Ciencias Veterinarias 
de la Universidad de Concepción se 
encuentran desde hace más de cua-
tro años realizando una investiga-
ción y desarrollando una vacuna ex-
perimental que busca proteger a los 
bovinos, ya que causa varios pro-
blemas a nivel reproductivo y de 
producción de los animales. 

El equipo de trabajo logró aislar, 
unos subgenotipos que no se habían 
descrito anteriormente en Chile y 
se formuló entonces una vacuna 
multivalente que tiene los subgeno-
tipos específicos de Chile, lo que la 
hace más eficiente para el control de 
la enfermedad. Además, los anti-
cuerpos generados por esta vacuna 
se pueden diferenciar de los produ-
cidos por una infección de campo, si-
tuación muy favorable para el diag-
nóstico y control de la enfermedad.  

En este sentido la Dra. Florence 
Hugues, del Departamento de Cien-
cias Clínicas de la Facultad de Cien-
cias Veterinarias UdeC, explicó que 
el objetivo de la vacuna es “contar 
con una formulación que proteja 
efectivamente a la masa ganadera de 
nuestro país y que también tiene 
proyección a nivel regional, ya que 
contiene cepas que son de circula-
ción común en Chile y Latinoaméri-
ca. La Diarrea Viral Bovina es una en-
fermedad que está ampliamente dis-
tribuida en el país y a nivel mundial 
y, algunos países han logrado su erra-
dicación después de años de pro-
gramas de control obligatorios. Por 
lo tanto, se requiere de una herra-
mienta eficiente, como es la vacuna, 
para apoyar a estos programas que 
se deben implementar bajo la direc-
ción del Servicio Agrícola Ganadero, 
SAG y el esfuerzo conjunto de gana-
deros y profesionales del área”. 

Por su parte, la Dra. Paula Gädicke 
del Departamento de Patología y 
Medicina Preventiva, también de Ve-
terinaria UdeC, agregó que, “esta en-
fermedad es bien compleja porque si 
una  vaca preñada tiene una infec-
ción viral en un determinado tiem-
po de la gestación, el ternero o terne-
ra que vaya a nacer puede ser, como 
se conoce, ‘persistentemente infec-
tado’, o sea puede tener gran canti-
dad de virus en su organismo, pero 
como se infectó antes de que su sis-
tema inmune estuviera maduro, no 
reconoce el virus como extraño, en-

Investigación desarrolla 
vacuna multivalente para el 
virus de la diarrea viral bovina
Este avance, único en el país, busca 
optimizar los programas de control 
sanitario y prevenir la diseminación de la 
enfermedad, especialmente en casos de 
animales persistentemente infectados.

tonces es un diseminador de virus y 
tampoco genera anticuerpos, enton-
ces las pruebas diagnósticas no lo re-
conocen como infectado. Este es el 
problema para controlar esta enfer-
medad, los diseminadores del virus 
en los campos, y la manera más es-
tratégica de proteger contra los per-
sistentemente infectados es que la 
vacuna que se aplica a las madres 
tenga el subgenotipo que está cir-
culando en la región”. 

Es importante mencionar que si 
bien existen vacunas comerciales 
que producen laboratorios de re-
nombre internacional, estas no 
cuentan con los subgenotipos espe-
cíficos de Chile, lo que no las hace 
adecuadas para proteger a los ani-
males contra la producción de los 
persistentemente infectados en los 
rebaños del país.  “Entonces el día de 
mañana cuando se establezca un 
programa de control de la enferme-

dad, a nivel del Servicio Agrícola Ga-
nadero, va a ser tremendamente im-
portante tener desarrollada esta va-
cuna que va a ser específica para los 
animales de acuerdo con los subge-
notipos existentes en nuestro país”, 
precisó la Dra. Gädicke. 

 
Fases de la investigación  

El trabajo que se ha desarrollo en 
distintas fases ha permitido hasta el 
momento definir que la vacuna fun-
ciona, ya que ésta estimula una inte-
resante respuesta inmune humoral 
y celular. Actualmente se continua-
rá en una nueva etapa de investiga-
ción, luego que la Dra. Raquel Mon-
tecino, de la Facultad de Ciencias 
Biológicas de la Universidad de Con-
cepción, se adjudicara recientemen-
te otro proyecto para seguir esca-
lando la producción de la vacuna. 

“Ahora viene la etapa de validación 
y seguridad de producción de la va-
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cuna a mayor escala, porque ya a ni-
vel de laboratorio y a nivel de grupos 
pequeños de bovinos, la vacuna está 
funcionando, por lo que ahora viene 
el escalamiento, ya que no queremos 
que esta vacuna se quede en un pro-
totipo experimental, sino que algún 
laboratorio la produzca a gran esca-
la”, indicó la Dra. Gädicke, quien pre-
sentó este tema en el Congreso Nacio-
nal de Buiatría realizado reciente-
mente en la ciudad de Valdivia.  “En 
esa ocasión, yo expuse en nombre de 
las Facultad de Ciencias Biológicas y 
Ciencias Veterinarias de la UdeC, 
acerca de los detalles de esta investi-
gación que implica el desarrollo de la 
vacuna multivalente eficaz contra la 
infección por el virus de la diarrea vi-
ral bovina, considerando los subgeno-
tipos existentes en Chile”.

Noticias UdeC
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La Diarrea Viral Bovina es una enfermedad que está ampliamente 
distribuida en el país y a nivel mundial y, algunos países han logrado su 

erradicación después de años de programas de control obligatorios. 
Dra. Florence Hugues, Departamento de Ciencias Clínicas de la Facultad de 

Ciencias Veterinarias UdeC.“ ”
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En el marco de la Semana de la 
Seguridad, la Universidad de Con-
cepción dio un importante paso 
en la promoción de la salud pre-
ventiva con la instalación de dos 
‘solmáforos’ en el Campus Con-
cepción. 

Estos dispositivos, ubicados fren-
te al edifico de aulas Salvador Gál-
vez ‘El Plato’ y otro detrás del edifi-
cio de la Dirección de Tecnologías 
de Información ( frente a la Laguna 
Los Patos). Los ‘solmáforos’ bus-
can educar a la comunidad sobre 
los niveles de radiación UV y fo-
mentar prácticas responsables 
para prevenir enfermedades rela-
cionadas con la exposición solar. 

El hito inaugural se realizó fren-
te a “El Plato”, y fue encabezado 
por el Comité Paritario de Higiene 
y Seguridad de la Vicerrectoría de 
Asuntos Económicos y Adminis-
trativos (VRAEA), promotor de esta 
iniciativa. La ceremonia contó con 
la participación de autoridades uni-
versitarias, representantes de di-
versos organismos de la UdeC y 
miembros de la comunidad. 

Durante la actividad, la Directo-
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ra de Personal, Cecilia Saavedra 
Valenzuela, agradeció el compro-
miso de todos los Comités Parita-
rios de la Universidad y destacó la 
instalación de estos dispositivos 
como un aporte a la promoción 
de una cultura preventiva entre la 
comunidad. 

«Es una herramienta valiosa para 
tomar conciencia de los cuidados 
que debemos adoptar en función 
de los niveles de exposición al sol, 
particularmente en una ciudad 
como Concepción, donde las con-
diciones climáticas cambian rápi-
damente», señaló, subrayando que 
los ‘solmáforos’ beneficiarán tanto 
al personal, como a estudiantes y vi-
sitantes del campus. 

Por su parte, la Presidenta del 
Comité Paritario VRAEA, Andrea 
Verdugo Barra, explicó que este 
proyecto surgió tras identificar la 
necesidad de alinearse con las nue-
vas normativas relacionadas con 
la radiación UV. “A través de nues-
tra asesora de la Unidad de Seguri-
dad y Salud Ocupacional, Sandra 
Aguilar Aguilar, pudimos detectar 
la necesidad de aportar a esta nor-
mativa. Tras un proceso de investi-
gación con el Comité, llegamos a 
esta idea que, si bien se ha imple-
mentado en otras partes, es el pri-
mero para nuestra Institución”, 
contó. 

En cuanto a la relevancia de los 
aparatos, Verdugo hizo hincapié en 
la prevención del “cáncer de piel, 
que es cada vez más común, y mu-
cha gente no lo detecta a tiempo. En 
ese contexto es que, además, que-
remos invitar a toda la comunidad 
a priorizar su salud y usar protec-
tor solar diariamente como medi-
da de protección”. 

Es así que el acto incluyó también 
la entrega de bloqueadores solares 
a los asistentes, con el objetivo de 
reforzar el mensaje sobre la pre-
vención de enfermedades. 

De esta forma, la instalación de 
los ‘solmáforos’ refuerza el com-
promiso de la UdeC con la salud y 
seguridad de su comunidad, su-
mando una nueva medida a las ini-
ciativas que buscan aportar a una 
sólida cultura preventiva en todos 
los espacios de nuestra Casa de Es-
tudios, acción que evidencia el tra-
bajo colaborativo entre los Comités 
Paritarios y la institución.
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MEDIDA DE PREVENCIÓN

UdeC refuerza el autocuidado con la 
instalación de ‘Solmáforos’ en su campus

Se trata de dispositivos que miden los niveles de radiación 
ultravioleta, alertando sobre el riesgo de exposición al sol 
mediante un código de cinco colores determinados por la 
Organización Mundial de la Salud (OMS).

Noticias UdeC



Economía&Negocios
Diario Concepción Martes 26 de noviembre de 2024 15

CÁMARA DE COMERCIO PROMUEVE EL CUMPLIMIENTO DE NORMATIVAS

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Un programa de fiscalización de las 
contrataciones temporales que tradi-
cionalmente se producen durante el 
mes de diciembre, con ocasión de la 
navidad y año nuevo, podría ser im-
plementado en la Región y el país, 
según anunció la seremi del Trabajo 
y Previsión Social de Biobío, Sandra 
Quintana. 

“En cuanto a las fiscalizaciones 
para el periodo de trabajos tempora-
les por navidad o año nuevo, normal-
mente se realizan a través de la distri-
bución de un programa nacional”, 
adelantó la seremi del Trabajo y Pre-
visión Social de Biobío.     

Respecto cómo se debe aplicar las 
40 horas en estos casos de empleos 
temporales, “cualquier contrato ya 
sea part-time o a contrata por una 
campaña, que puede darse, tiene que 
ser respetando la Ley de las 40 horas, 
es decir, 44 horas, respetando la reba-
ja de una hora y no de minutos, como 
indicó el último dictamen de la Direc-
ción del Trabajo (DT) y que fue rati-
ficado por la Contraloría”, explicó 
Sandra Quintana. 

 
Comercio   

Sara Cepeda, presidenta de la Cá-
mara de Comercio, Servicios y Tu-
rismo A.G. de Concepción señaló que 
“la gente que se contrata sobre todo 
son estudiantes y mujeres, principal-
mente para navidad y año nuevo, 
pero también para los meses de ene-
ro y febrero en que hay que hacer re-
emplazos por la salida de vacacio-
nes, entonces son tres meses en total 
que aumenta el empleo”. 

Acerca del cumplimiento de las 
normativas legales en los contratos, 
la presidenta del gremio del comer-
cio en Concepción resaltó que “como 
Cámara de Comercio siempre hemos 
llamado a que la persona cuente con 
su contrato y leyes laborales en orden, 
que se respete el horario y realicen las 
imposiciones además de que tengan 
los seguros contra accidentes por-
que nosotros debemos dar el ejemplo 
en esta materia”. 

Más específicamente, sobre el 
cumplimiento de la Ley de 40 horas, 
Sara Cepeda dijo que “la mayoría de 
nuestros asociados tiene imple-
mentadas ya las 44 horas donde 
como gremio respetamos las 44 ho-
ras y el próximo año la reducción 
también, por lo tanto, también ha-
cemos un llamado a que quienes 
contraten en la temporada cumpla 
con esta normativa”. 

En cuanto a las labores que lideran 
las contrataciones de diciembre, la di-
rigenta gremial del comercio detalló 
que corresponden principalmente 

Evalúan implementar 
un plan especial de 
fiscalización de 
empleos temporales 
para diciembre 
Contrataciones del comercio son principalmente de 
estudiantes y mujeres para cargos de cajera, vendedora y 
reponedora. CUT llama a cumplir con Ley de 40 horas.

Trabajadores 
Desde la CUT provincial Con-

cepción, Paola Zúñiga coincidió 
con la Cámara de Comercio en el 
sentido que la contratación mayo-
ritaria para el temporada de di-
ciembre “siempre ha sido más la 
mano de obra femenina y, por lo ge-
neral, que están estudiando en la 
universidad o similar, ya que se tra-
ta de un empleo que no es estable 
en el tiempo. Estos trabajos tempo-
rales vienen a apoyar a los chicos 
que necesitan juntar dinero para la 
matrícula y prefieren no devolver-
se a sus hogares (si son de fuera) o 
que usan para pagar las pensiones 
en que viven”. 

En cuanto a lo qué deben poner 
atención las personas que se em-
plean en la temporada, la presiden-
ta de la CUT provincial apuntó a 
“primero, las condiciones del hora-
rio, si van a trabajar a comisión o si 
tienen algún sueldo base, si hay ho-
rario de colación y el plazo que es-
tipula, si es a plazo fijo o renovable 
después de tres, donde pueden pa-
sar a un contrato indefinido”. 

Consultada por el cumplimiento 
de la Ley de 40 horas en este tipo de 
empleos, Paola Zúñiga recalcó que 
“no pueden exigirle que hagan 12 
horas, desde las 9:00 am hasta las 
22:00 horas. Entiendo que hoy día 
el comercio ya no tiene horarios 
tan extensos para el cierre donde 
nuestro llamado es a respetar la 
normativa legal que incluye lo rela-
tivo a las 40 horas”, concluyó. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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“para cajeros, ventas y reposiciones 
donde se le da la oportunidad mu-
chas veces a los más jóvenes para te-
ner dinero que les puede servir para 
salir de vacaciones o incluso pagar 
sus matrículas en marzo”, dijo.  

Verónica Pinto, dueña de dos tra-
dicionales tiendas del centro pen-
quista, Boutique La Rueda y El Cone-
jín, comentó que “en una tienda ten-
go 40 años y la otra 25 años que son 
locales de comercio establecido, don-

de por lo general tomamos gente por 
la temporada donde buscamos con-
tar con personas responsables a quie-
nes les hacemos un contrato, por-
que respetamos muy bien las nor-
mas y esperamos que todos cumplan 
con la ley”. 

Requerida acerca de si proyecta 
que se cumpla con la ley de 40 horas 
en el comercio, expresó que “creo que 
será así, porque se hacen turnos y se 
trabaja de esa manera”. 

44 horas a las semana es lo que debe respetarse 
este año y la reducción es en una hora, 
no en minutos. 
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EN EL BIOBÍODiario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Un total de 46 mujeres fueron cer-
tificadas dentro del programa “Mu-
jeres Rurales” 2024 en la provincia de 
Biobío, iniciativa que es desarrollada 
de forma colaborativa entre Funda-
ción para la Promoción y Desarrollo 
de la Mujer, Prodemu y el Instituto de 
Desarrollo Agropecuario, Indap. 

El programa pretende apoyar efi-
cientemente a las mujeres campesi-
nas y pequeñas productoras agrícolas 
de familias rurales, contribuyendo al 
incremento de sus ingresos median-
te la consolidación de iniciativas eco-
nómico-productivas asociadas al 
mundo rural, para lo cual se realizan 
cursos y talleres en diversas áreas. 

“Lo que nosotros buscamos es 
que las mujeres tengan oportunida-
des, queremos que la mujer elija su 
camino y para eso tenemos que dar-
le su autonomía, autonomía física y 
económica a través de este progra-
ma” dijo la seremi de Agricultura, 
Pamela Gatti. 

Por su parte, Andrea Acuña, repre-
sentante de la Delegación Presiden-
cial Provincial de Biobío, apuntó que 
“estamos súper contentos de poder 
acompañar a 46 mujeres que ingre-
san de un convenio entre Indap y 
Prodemu, que busca el acompaña-
miento a mujeres campesinas de la 
provincia de Biobío”. 

Capacitación y beneficiarias 
El proyecto considera capacita-

ciones en cuatro ámbitos formativos: 
empoderamiento personal, desarro-
llo organizacional, gestión del em-
prendimiento y técnica de manejo 
del rubro, y su ejecución es presen-
cial y grupal en un lapso de tres años.  

En ese sentido, Paula Marín, direc-
tora regional de Prodemu, destacó 
que “hoy día las mujeres que están 
egresando se han desarrollado tan-
to en lo personal, como un desarro-
llo organizacional, porque se traba-

Capacitan a más de 40 mujeres 
agrícolas de la Región

Se trata de la iniciativa desarrollada en colaboración entre 
Indap y Prodemu, que apoya a pequeñas productoras para 
potenciar sus emprendimientos y desarrollo personal.

 FOTO: CEDIDA

Sercotec: emprendedores  
tienen feria previo a Navidad

Desde este lunes y hasta vísperas 
de Navidad, en el paseo del Mall 
Plaza Mirador Biobío se encontra-
rá la Feria de Emprendedores del 
Centro de Negocios Sercotec Talca-
huano. Este espacio cuenta con la 
participación de 30 exponentes de 
las comunas de Hualpén y Talca-
huano, quienes rotarán semanal-
mente en los stands para presentar 
y vender sus productos. 

 Claudio Millaleo, ejecutivo de 
fomento de Sercotec, destacó la 
actividad como una “oportuni-
dad fundamental, especialmente 
en este mes cercano a Navidad, 
para que los emprendedores ge-
neren mayores ingresos y logren 
sus metas”. 

 En esta feria se podrán encontrar 
productos diversos y hechos a 
mano, desde trabajos de serigra-
fía, planners y artesanías en cuero 
hasta galletas navideñas y dulces. 
Muchos de ellos destacan por su 
enfoque en la sustentabilidad y el 
uso de materiales locales. 

 Un emprendimiento destacado 
es Kotru, que significa “salado” en 
mapudungun, liderado por Danie-
la Cruz. Su propuesta se centra en 
la sal de mar traída desde Cahuil, 
Pichilemu, mezclada con diversos 
sabores. “Vendemos sal de mar en 
diferentes formatos y precios, des-
de los $2.000. Es un producto 100% 
nacional y con certificación de ori-
gen,“ detalló Cruz.

 FOTO: SERCOTEC

yo del programa: “Es maravilloso que 
Prodemu tenga esta bendición de po-
der ayudar a tantas damas preciosas 
que aquí están para que puedan se-
guir adelante y poder también disfru-
tar de lo que ellas plantan, de lo que 
nosotros tenemos para poder ven-
der y también una felicidad de tener 
nuestro propio emprendimiento”. 

Cabe destacar que durante los tres 
años que duró el programa de “Mu-
jeres Rurales” fueron capacitadas 80 
pequeñas productoras en la provin-
cia de Biobío.
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jan en grupos de 10 mujeres. Tam-
bién en lo que es gestión del em-
prendimiento, porque ellas también 
son capacitadas en un rubro, enton-
ces este es un negocio para fortale-
cer sus trabajos”. 

Una de las beneficiarias, Juana Sa-
lamanca, expresó que “estamos ven-
diendo lechuga, acelga, de todo lo 

que estamos produciendo. También 
tenemos plantado tomate, le falta un 
poquito, pero vamos en camino, 
como decimos nosotros. Así que es 
un grupo muy unido y hemos teni-
do buenos profesores que nos han 
enseñado harto”. 

Mientras que Marta Vergara, agri-
cultora de Nacimiento, valoró el apo-
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El mundo político - algunos 
diputados y senadores, y 
Gobierno Regional- siempre 
apoyaron la causa de 
Artistas del Acero. 

Gracias a la campaña 
#salvemosartistasdelacero 
se obtuvo un apoyo 
transversal del mundo 
cultural local y nacional.

Si bien la entidad necesita 
de $400 millones para sus 
gastos operativos, lo 
obtenido le da una base 
para seguir funcionando.

Artistas del Acero no cierra: 
Corporación es incluída en glosa 
presupuestaria del Ministerio de las 
Culturas, las Artes y el Patrimonio

TRAS APROBACIÓN EN EL SENADO DEL PRESUPUESTO DE CULTURA 2025 

Si bien falta la ratificación por 
parte de la cámara de diputados, es 
un hecho irreversible y que se con-
vierte en algo histórico para la cul-
tura de nuestra Región. 

Artistas del Acero, es parte de la 
glosa presupuestaria del Ministe-
rio de las Culturas, las Artes y el Pa-
trimonio (Mincap), lo cual le da la 
seguridad de poder seguir funcio-
nando el próximo año y los venide-
ros. Una noticia que ayer, en la sede 
de la corporación cultural de 
0’Higgins 1255, tuvo su hito y que fue 
compartido con la comunidad y to-
dos aquellos que apoyaron el proce-
so de obtención de estos recursos.  

“Fue un camino difícil, pero no 
nada es fácil en la vida, sobre todo 
el tema de lograr un financiamien-
to a nivel de Estado y estable para 
nuestra organización. Y esta senda 
no la transitamos solos, por ello es 
importante el agradecer a una serie 
de personas que de alguna manera 
apoyaron esta petición de nuestra 
corporación, que el Gobierno finan-
ciara su oporatividad. Es algo que 
nos permitirá el programar el 2025 
con calma, además de tener la segu-
ridad que es un financiamiento per-
manente”, señaló Arnoldo Weber, 
gerente de Artistas del Acero. 

En concreto, esta ayuda econó-
mica se dará a través de dos parti-
das: la primera, como parte del gru-
po de organizaciones culturales 
que obtienen financiamiento fijo 
cada año por parte del Mincap, y 
que en este caso serían $150 millo-
nes; y la segunda, como parte del 
Programa de Apoyo a Organizacio-
nes Culturales Colaboradoras 
(PAOCC), también del Ministerio 
de las Culturas, y que se traducen en 
otros $150 millones. 

“Salvamos a Artistas del Acero, lo 
cual es el gran mensaje de hoy día -
ayer- y estamos muy felices como 

derúrgica de Huachipato, la corpo-
ración cultural puso manos a la obra 
para evitar también el bajar la cor-
tina. De ahí se desprendieron una se-
rie de acciones que se canalizaron a 
través de la campaña #salvemosar-
tistasdelacero, y que tuvieron como 
resultado cerca de 10 mil firmas pro-
venientes de la comunidad artística 
local y también nacional. También 
se materializó en diversos videos 
subidos a sus redes sociales en apo-
yo a la campaña, y además en una 
carta que el propio Weber, acompa-
ñado de diversos gremios culturales 
y políticos, entregó en La Moneda al 
Presidente. Destacar también que se 
realizó una manifestación por las 
calles de Concepción haciendo visi-
ble esta incertidumbre y falta de 
apoyo para su continuidad. 

Ahora si bien es un respaldo enor-
me, y que sirve de base para proyec-
tarse, los gastos de operatividad de 
Artistas del Acero anuales ascien-
den a $400 millones, por lo que aún 
queda algo de camino por recorrer. 
“Logramos un 70% de lo que la ope-
ración de la corporación exige, pero 
es una cifra menor que se puede 
trabajar , o sea, se puede lograr a tra-
vés de proyectos del Gobierno Re-
gional o del mundo privado. No es 
una cifra que nos paralice, todo lo 
contrario, nos obliga a gestionar 
nuestra actividad y lograr esos re-
cursos”, cerró el gerente de Artistas 
del Acero.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

En detalle, esta entidad artística del Biobío recibirá de forma permanente $150 
millones por concepto de glosa, y otra cantidad similar más como parte del 
Programa de Apoyo a Organizaciones Culturales Colaboradoras (PAOCC), ambas 
partidas pertenecientes a la cartera cultural, asegurando así su continuidad . 

Región, porque esto es un avance en 
descentralización, ya que nuestra 
Región tiene un carácter importan-
te dentro de lo que es la cultura. 
Esta es una corporación con más de 
seis décadas de historia, que ha es-
tado entregando servicios a la co-
munidad de manera constante, lo 
cual queremos que perdure y tenga 

un futuro, por ello es tan vital la 
sostenibilidad de Artistas del Ace-
ro aprobada por el Senado el vier-
nes pasado. Lo que pasará ahora, es 
que esta coporación, como parte 
de esta glosa, podrá seguir trabajan-
do como corporación y no cerrará. 
Recibirá un apoyo financiero per-
manente por parte de nuestro mi-

nisterio, como siempre lo ha hecho 
por lo demás, pero hoy en día a tra-
vés de otro mecanismo y que asegu-
re su funcionamiento en el tiem-
po”, manifestó Paloma Zúñiga, sere-
mi de las Culturas del Biobío. 

 
Aún falta un poco 

Tras el anuncio del cierre de la si-

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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ARNOLDO WEBER, gerente de Artistas del Acero, junto a Paloma Zúñiga, seremi 
de las Culturas del Biobío, anunciaron ayer esta gran noticia para las artes locales.
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Obra de danza aborda relación 
del cuerpo con las plantas

Es una invitación a presenciar 
una propuesta escénica sobre la in-
vestigación de cuerpos, pero que 
no provienen del mundo de la dan-
za.  Así se define a grandes rasgos 
“Anatomía de la luz”, propuesta 
creada por el colectivo Cuerpo Ima-
ginario y que mañana desplegará 
una única función -19.00 horas- en 
Sala 100 de Artistas del Acero. 

“Es un proyecto que nació desde 
una convocatoria en el Teatro Biobío, 
que se llamó ‘El Secreto de las hojas’, 
la cual estaba dirigida inicialmente 
para adultos mayores, y se comenzó a 
abrir para todas las personas que qui-
sieran vivir una experiencia corporal, 
en donde como inspiración tuvieran 
su relación con las plantas”, explicó 
Sandra Vargas, directora escénica y 
coreógrafa de este espectáculo. 

Asimismo, el nombre de la obra, 
proviene del proceso de la fotosínte-
sis de las plantas, lo que para la tam-
bién bailarina, “queríamos ahondar,  
entonces empezamos a realizar acti-
vidades donde intercambiamos plan-
tas, hablamos de ellas, de sus cuida-
dos, y de todas las cosas que nos gene-
ran estos vínculos con los elementos 
de la naturaleza. Y que de alguna ma-
nera, nos genera malestar mental, fí-
sico o espiritual. Posteriormente, nace 
‘Anatomía de la Luz’, que es estudiar 
las partes del sistema corporal de las 
plantas, y relacionarlo con el cuerpo 
humano”.} 

Destacar que en esta propuesta par-
ticipación de 14 intérpretes, que en su 
mayoría son de la tercera edad, visibi-
lizando la experiencia de movimien-
to y sus relaciones, donde cada uno de-
mostrará una danza comunitaria y ri-

ral y orgánica. Esto será a cargo de la 
producción de Andrea Barriga, la mu-
sicalización de Leftraru Venegas, el di-
señador de arte Álvaro Valenzuela, y el 
diseñador gráfico Pablo Valenzuela.  

Sobre las proyecciones de “Anato-
mía de la luz”, a Vargas como coreógra-
fa le motiva el seguir trabajar con cuer-
pos que se salen de los cánones de la 
danza tradicional. “Quiero seguir lle-
vando a los cuerpos a un desafío. Por 
ende, la proyección es poder conti-
nuar, poder llegar a esos espacios que 
les interese visibilizar, perseverar y vi-
vir este proyecto. Ya que este no es 
sólo un proyecto escénico, sino que 
también debe ser trabajado en la na-
turaleza, me gustaría plasmarlo en es-
pacios abiertos, al ser un trabajo que 
invita a la observación”.   

Las entradas para esta única fun-
ción en Sala 100 de Artistas del Acero 
están disponibles en la web de la cor-
poración o de forma presencial en su 
sede ubicada en O’Higgins 1255. 

FOTO: CEDIDA CUERPO IMAGINARIO.

MAÑANA A LAS 19.00 HORAS

Se trata de “Anatomía de la luz” del colectivo Cuerpo Imaginario, la cual desplegará 
una única función en Sala 100 y en que participan personas de la tercera edad. 

Isabel Llanos / Mauricio Maldonado 
contacto@diarioconcepcion.cl

El Em3 presenta su álbum “Átomos Pixelados” 
en la sala de cámara del Teatro Biobío

curso de la presentación la cantan-
te y música local Cecilia Gutiérrez, 
el resto de las sorpresas ocurrirán 
en el momento. Señalar que este 
será un evento compartido, colabo-
rativo, donde hay un equipo multi-
disciplinario; habrán diseñadores 
escénicos, audiovisuales, va a ser un 
show integral, entre sonido, luces, 
música, diseño, y más”, expresó 
Oviedo. 

En cuanto a las expectativas de 
este gran concierto, el artista local 
confesó que “las personas que sigan 
mi proyecto, como las que no, pue-
dan escuchar por primera vez el ál-
bum. Y que además, lo puedan co-
nocer de forma exclusiva, ya que 
presentaré las 12 canciones en el or-
den en que fueron grabadas”. 

A grandes rasgos, “Átomos Pixe-
lados” es un mezcla de géneros, con 
sonoridades que van desde el punk, 
rock, pop noventero hasta el pro-
gresivo, “ un poco de toda la músi-
ca con la que crecí. Y obviamente, 
espero que la gente disfrute el dis-
co, y a su vez, genere una reflexión”, 
concluyó Oviedo.

FOTO: CEDIDA EL EM3.

EL MÚSICO CON EL SHOW del LP cierra un año cargado de actividades.

Pactada para este jueves 28 de 
noviembre, a las 20.00 horas en la 
sala de cámara del Teatro Biobío, 
está agendada la presentación de 
“Átomos Pixelados”, álbum debut 
del músico local Oscar Oviedo, más 
conocido como El Em3. 

Particularmente, esta presenta-
ción viene a coronar un año bas-
tante movido para el músico, el 
cual ha estado marcado por la li-
beración de diferentes sencillos y 
también la promoción de “Cerros 
de cemento”, EP estrenado a prin-
cipios de 2024. “Estuvo súper mo-
vido, me he dedicado totalmente 
estos meses al álbum, indepen-
diente que ya he lanzado dos EP en 
plataformas digitales de música. 
Además he realizado varios con-
ciertos, con los que he marcado 
varios hitos, y eso me deja un sabor 
muy positivo, al ser un año produc-
tivo para abrirme caminos y en 

zomática. Según Vargas esto significó 
que estos conceptos “también están 
relacionados con las plantas. Rizo-
mática se refiere a la forma de repro-
ducción y esta capacidad de brotar y  
dispersarse, entonces, la creación co-
reográfica, los diseños de los cuerpos 
en el espacio, están enfocados a la 

edad de estos rizomas. Por ende se 
creó una base en donde el cuerpo im-
provisa, y pueden llegar a crear figu-
ras en el espacio, que presentan esta 
característica. Y comunitario porque, 
se entiende por comunidad todo 
aquello que de alguna manera colabo-
ra con estos procesos de vida, proce-

sos orgánicos. Algo muy característi-
co de lo humano, demostrando una 
vez más las similitudes de las plantas 
y los humanos”.  

Además, está presente el apoyo de 
una iluminación y multimedia, que 
evocan paisajes naturales expresio-
nistas, recreando una atmósfera natu-

términos de gestión también, he 
podido conocer a más personas”, 
señaló el artista penquista. 

 Destacar que para el concierto 
del TBB, el artista no sólo presenta-
rá “Átomos Pixelados” sino que tam-
bién material de toda su emergen-
te carrera, al igual que contar con 
algunas sorpresas y detalles técni-
cos. “Entre las sorpresas estará 
abriendo el show la banda Ineino, 
además de participar en el trans-
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Las entradas para el show de 
lanzamiento aún se 
encuentran disponibles a 
través de Ticketplus.cl.

Entradas 
disponibles

Para lo que viene el 2025, la 
idea es poder presentar el 
nuevo disco en diferentes 
lugares del país.

Proyecciones para 
el año 2025

SON 14 INTÉRPRETES en 
esecena, en su mayoría adultos 
mayores, los que le dan vida a 
esta propuesta de danza 
contemporánea.
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CLAUDIA CATALÁN BRILLÓ EN EL NACIONAL SENIOR DE COPIAPÓ

Una representante de lujo tuvo la 
Región del Biobío en la 40ª edición 
del Campeonato Nacional de Atle-
tismo Master de Pista, Campo y 
Ruta, que se desarrolló reciente-
mente en Copiapó con la presencia 
de deportistas de todo el país y de 
distintos puntos de Latinoamérica. 

 La cita realizada en el Estadio 
Atlético Ramón Tapia Chambilla, 
el Parque Kaukari, Complejo Las 
Vertientes y Chamonate, convocó a 
más de 800 exponentes en catego-
rías desde los 30 hasta los 90 años, 
varios de los cuales llegaron en bus-
ca de boletos para el Campeonato 
Sudamericano de las especialidad, 
que se llevará a cabo el próximo 
año en Santiago. 

Entre esa multitud de importan-
tes atletas destacó la sampedrina, 
Claudia Catalán, quien se adjudicó 
tres títulos para consagrarse como 
una de las deportistas más destaca-
das del certamen. La corredora del 
Club Atlético Coronel Master, se 
quedó con la corona de los 10 kiló-
metros ruta, 5 mil metros planos (en 
pista) y la media maratón (21 k), en 
categoría 60 años, para confirmar su 
estatus de figura chilena de la mo-
dalidad, en la que ostenta una galar-
donada carrera. 

 
Sigue y no para  

“Quedé muy feliz con el resultado 
en este nacional de atletismo, una 
competencia muy difícil por las al-
tas temperaturas que debimos en-
frentar, mucho calor, y con circuitos 
que eran dificilísimos por las subi-
das y todo. Por eso estoy muy con-
tenta, porque gané las tres pruebas 
en que participé, y con mucha ven-
taja, con mucha holgura”, comentó 
Claudia Catalán sobre su desem-
peño en pistas nortinas. 

“Sacrificado, porque hacer tres 
pruebas de fondo en días seguidos 
es difícil, más con este calor que su-
peró los 28 grados. Pero se logró el 

Tres oros para demostrar que en 
las pistas master no tiene rivales

competir al Mundial de Atletismo 
Master en Gotemburgo, Suecia en 
agosto, donde a pesar de todas mis 
lesiones obtuve el puesto número 
12 en los 21k frente a muy buenas 
competidoras, sobre todo Suecia, 
Suiza, Finlandia e Irlanda. Fui la 
mejor latinoamericana, pese a que 
tuve poco tiempo para moverme 
antes de viajar por mis operaciones 
y otras enfermedades que tuve”, 
manifestó. 

Lejos de celebrar laureles, Cata-
lán ya traza líneas de cara a próxi-
mos desafíos, tanto en el ámbito lo-
cal como internacional. “Espero que 
estas tres medallas me ayuden para 

FOTO: CLAUDIA CATALÁN

La laureada atleta sampedrina se quedó con el título en los 10k ruta, 5 mil metros planos y en la media 
maratón, de la competencia que reunió a más de 800 deportistas en el norte chico.

conseguir auspicios y así poder via-
jar al Mundial Indoor en Florida, 
Estados Unidos, en marzo de 2025.  
Y participar también en el próximo 
Sudamericano Master que será en 
Santiago. Aparte de eso, tengo en 
mente pruebas locales y marato-
nes, que son mi especialidad. Ten-
go   varias corridas, como Boston, 
Chicago, Nueva York, Berlín, Valen-
cia y Barcelona, entre muchas otras, 
donde me ha ido excelente, estan-
do  siempre entre las tres primeras 
de mi categoría”, cerró.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

objetivo”, añadió la deportista que 
logró marcas de 49’:10’’.70 en los 
10K, 24’:36’’.95 en los 5K y 1 hora 
49’’.07’’ en la media maratón. Ren-
dimiento que además le permitió al 
Club Atlético Coronel Master fina-
lizar en la quinta posición de la cla-
sificación general. 

La coronación de una tempora-
da difícil para la atleta, pero que de 
todas maneras le ha traído impor-
tantes réditos deportivos, según 
reconoció. “Este 2024 fue año muy 
duro para mí, porque me opera-
ron por segunda vez los meniscos 
de una rodilla, y estuve mucho 
tiempo parada. Así y todo fui a 
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CLAUDIA CATALÁN 
DEMOSTRÓ una vez 
más su alto nivel que la 
eleva como una de las 
máximas figuras del 
atletismo master 
chileno. 

En el tercer puesto del Campeonato Nacio-
nal Universitario de Básquetbol Masculino, 
se ubicó la Universidad de Concepción, tras 
imponerse en su duelo de despedida. 

El quinteto auricielo se impuso por un ca-

tegórico marcador de 71-59 a su similar de la 
PUC, para cerrar el podio de la competencia 
organizada por la Usach. 

Por tercer año consecutivo, el título fue para 
la  UVM que, en la final, derrotó a la U. de Chile.

UdeC cerró el podio del Nacional Universitario
FOTO: BASKET UDEC
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
REMATES: 
SUBASTASDECHILE.CL REMATE JUDICIAL MEJOR POSTOR 27 DE NOVIEMBRE 
A LAS 12,00 HORAS (ONLINE-VIA ZOOM) REMATO: AUTOMÓVIL CHANGAN 
ALSVIN 1.5 AUT. , AÑO 2022, PATENTE RLZV.94-8, ORDENA: 2° JUZGADO 
CIVIL CONCEPCIÓN, CARATULADO “FORUM CON MARTÍNEZ” ROL C-1018-
2024 , COMISIÓN E IMPTOS. GARANTIA PREVIA $300.000.- ID 5539652345 
ACCESO: subastas26, CALLE :BELLAVISTA 1742, CONCEPCIÓN, MARTILLERO: 
CARMEN RODRIGUEZ REG. 318 
 
SUBASTASDECHILE.CL REMATE JUDICIAL MEJOR POSTOR 27 NOVIEMBRE 
A LAS 12,00 HORAS (ONLINE-VIA ZOOM) REMATO: STATION WAGON CHERY 
GRAND TIGGO GLS 2.0 AUT. , AÑO 2016, PATENTE HKXZ.36-5, , ORDENA: 
JUZGADO DE LETRAS CURANILAHUE, CARATULADO “O.L.X. FINANCIAL 
CON DÍAZ” ROL E-599-2024, COMISIÓN E IMPTOS. GARANTIA PREVIA 
$300.000.- ID 5539652345 ACCESO: subastas26, CALLE BELLA VISTA 1742, 
CONCEPCIÓN, MARTILLERO. CARMEN RODRIGUEZ REG. 318 
 
 
EXTRACTO BASES DEL REMATE 
En causa RIT Z-45-2024 del Juzgado de Letras y Garantía de Santa Juana, sobre 
cumplimiento de compensación económica, caratulada “FONSECA/ZÚÑIGA”, se fijó 
fecha para el remate el día 13 de diciembre del 2024, a las 12:00 horas, en forma 
presencial en las dependencias del Tribunal, ubicado en Yungay N°241 comuna de Santa 
Juana. La subasta recaerá sobre el inmueble ubicado en el LOTE UNO B, de la 
subdivisión del Lote UNO, el que a su vez se origina de la subdivisión en dos retazos 
menores signados como UNO y DOS, del sitio ubicado en calle Lautaro comuna de 
Santa Juana. El título de dominio figura inscrito a fojas treinta y uno (31) número 
veintinueve (29) en el Registro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de Santa 
Juana, del año mil novecientos noventa y seis (1996). El Rol de avalúo fiscal de la 
referida propiedad es el número setenta y dos guion once (72-11) de la comuna de 
Santa Juana. El mínimo de posturas para los interesados, equivalente al 10% de valor 
de la tasación del bien inmueble, monto que asciende a $206.190.541. En consecuencia 
los postores deberán acompañar, 1).- boleta o certificado de consignación en la cuenta 
corriente del Bancoestado N°53300154421, RUT N°61.980.480-5, 2).- vale vista bancario 
a nombre del Juzgado de Letras, Garantía y Familia de Santa Juana o 3).- deposito en 
efectivo que deberá entregarse en dependencias del Tribunal a más tardar el día hábil 
anterior al fijado para la subasta, hasta las 12:00 horas en la secretaría del Tribunal, por 
la suma de $20.619.054 .- Demás antecedentes, ver bases de remate en esta misma 
causa, a través del siguiente enlace https://cloud.pjud.cl/index.php/s/CG4AyyCMQ WY79Y4. 
 
 
En causa rol V-18-2024 del 1° Juzgado de Letras en lo Civil de Concepción, 
caratulada CIFUENTES/, por sentencia de fecha 01 de octubre de 2024, se ha 
decretado la interdicción definitiva por causa de demencia de don MANUEL 
JESUS CIFUENTES BARRA, cédula nacional de identidad N° 7.615.283-7, quien 
ha quedado privado de la libre administración de sus bienes, nombrándose como 
curadora general a su hermana doña PATRICIA MONICA CIFUENTES BARRA, 
cédula nacional de identidad N° 10.073.415-K.

Hace siete años que el Club 
de Pesas Manquimávida 
hace un trabajo sistemático, 
sin parar en la Región. 

Trabajo que no 
para de dar frutos

“¡Hasta siempre 
Rodrigo Madera!”

Este lunes se confirmó el falleci-
miento del pivot chileno-dominica-
no del Basket UdeC, Rodrigo Made-
ra, como consecuencia de una dura 
enfermedad. A través de sus redes 
sociales, el club lamentó la irrepara-
ble pérdida. 

“Luego de batallar largamente en 
los últimos años contra un agresivo 
cáncer, ha fallecido nuestro jugador 
Rodrigo Madera Cirio, dominicano 
de nacimiento y chileno por adop-
ción, quien llegó a jugar al básquet-
bol de nuestro país el año 2014, inte-
grándose el 2018 a la Universidad de 
Concepción, donde destacó en los tí-
tulos de la Liga Nacional de Básquet-
bol 2021 y en la Supercopa del mis-
mo año. Viéndose obligado a dejar el 
básquetbol por su enfermedad el año 
2022”, partió el comunicado. 

“Rodrigo siempre nos acompañó 
en las canchas del sur del país, reci-
biendo todo el cariño de sus compa-
ñeros e integrantes del cuerpo téc-
nico”, añadió. 

Y cerró, “a sus 34 años, el pívot de 
2.08 metros de estatura se fue de 

este mundo, pero su recuerdo y su 
sonrisa de niño permanecerá por 
siempre en el recuerdo del básquet-
bol nacional, especialmente en la 
Universidad de Concepción. Vaya 
un fraternal abrazo para toda su fa-
milia, a quienes acompañamos en 
este dolor ¡Hasta siempre, Rodrigo!”. 

El gerente técnico del Basket 
UdeC, Sergio Montoya, tuvo pala-
bras para la triste pérdida. “Antes 
que a Rodrigo conocí a su papá, un 
fanático del básquetbol. Inicialmen-
te trajimos a su hermano mayor, 
Luis, quien jugó en 2008 con la UdeC. 
Y después apareció Rodrigo, que era 
menor. Pudimos traerlo en 2018 por-
que era su sueño jugar acá”, expresó. 

 “Un siete siempre Rodrigo, man-
tuvimos comunicación cuando ya 
estaba con el cáncer. Me pedía cosas 
para entretenerse en la casa, fotos de 
campeonatos. Lamentablemente 
deja a una hija muy chica, y eso es lo 
peor que puede pasar. Pero estaba 
sufriendo mucho producto de su en-
fermedad, ahora podrá descansar 
en paz”, sentenció.

NACIONAL DE HALTEROFILIA

Otra gran actuación cumplió la hal-
terofilia de Biobío en el circuito chile-
no. Esta vez, en el Campeonato Nacio-
nal disputado en Machalí, donde la de-
legación regional conquistó varios 
podios y finalizó entre lo más destaca-
do de la competencia en la que parti-
ciparon los mejores pesistas del país. 

El Gimnasio Julio Martínez de la 
comuna recibió el certamen, ocasión 
donde el Club Manquimávida de Chi-
guayante se alzó con un gran rendi-
miento, colocando a sus cinco  de-
portistas con medallas. 

Lo más destacado corrió por cuen-
ta de la pequeña Ángela Iturra, quien 
con apenas 13 años se coronó campeo-
na nacional juvenil en la división de los 
59 kilos de peso corporal, levantando 61 
kilos de Arranque y 77 kilos de Envión, 
para un Total Olímpico de 138 kilos. 

Destacada también fue la actua-
ción de Rodrigo Hidalgo, quien se col-
gó plata en la categoría de los 61 kilos 
Adulto, con una marca de 101 kilos de 
Arranque y 137 kilos de Envión, con un 
Total Olímpico de 238 kilos. Lo propio 
hizo Sebastián Cares, que consiguió el 
subtítulo en la categoría de los 81 ki-
los Juvenil, consiguiendo 110 kilos de 
Arranque y 130 kilos de Envión, regis-
trando un Total Olímpico de 240 kilos. 

 
Más firmes que nunca 

Bronce en tanto logró Fabián Villa-
grán en la categoría 61 kilos Juvenil, le-
vantando 90 kilos de Arranque y 114 
kilos de Envión, con un Total Olímpi-
co de 204 kilos. Misma cosecha de su 
compañero, Matías Morales, que hizo 
su debut como adulto en la división de 
los 89 kilos  con 126 kilos de Arranque 
y 150 kilos de Envión, para un Total 

Chiguayante 
brilló sobre 
las tarimas 
de Machalí 
Con cinco podios retornó el equipo del   
Club Manquimávida desde el torneo que 
reunió a los mejores pesistas del país.

FOTO: CLUB MANQUIMÁVIDA

Olímpico de 276 kilos. 
Un desempeño que fue resaltado por 

el técnico del Club Manquimávida, Jai-
me Iturra. “Es una excelente presenta-
ción de nuestros deportistas, ya que 
los cinco asistentes consiguieron podio. 
Muy feliz por mis pupilos y el gran com-
promiso y disciplina que muestran, así 
se logran los frutos. Demuestra lo serio 
que trabajamos en nuestro taller, total-
mente con miras hacia el alto rendi-
miento, donde cada año nos ponemos 
objetivos y marcas a alcanzar”, senten-
ció sobre los pesistas pertenecientes al 
Programa Promesas Chile.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl



Entretención&Servicios
Diario Concepción Martes 26 de noviembre de 2024 21

Santoral: Delfina

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

10/16 9/20
LOS ÁNGELES

9/27
SANTIAGO

11/22                    
CHILLÁN8/25

RANCAGUA

9/24
TALCA

7/20
ANGOL

6/16
TEMUCO

9/15
P. MONTT

9/16
MIÉRCOLES

8/17
JUEVES

9/18
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• O’Higgins 1107

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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